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промышленность

Индекс промышленного производства (ИПП) 
Петербурга в январе — июле, к аналогично-
му периоду прошлого года, увеличился почти 
на 16%. Темпы роста петербургской промыш-
ленности втрое превышают общероссий-
ские показатели. По стране за тот же период 
ИПП увеличился только на 5,3%. Главным 
драйвером петербургской промышленности 
остается автопром. По данным агентства 
«Auto-Dealer-СПб», за семь месяцев петер-
бургские автомобильные заводы Toyota, 
General Motors, Nissan и Hyundai выпустили 
117,4 тыс. авто, что в четыре раза больше 
аналогичного периода прошлого года. При 
этом все заводы города продолжают нара-
щивать мощности, что непременно положи-
тельно скажется на ИПП в дальнейшем. Так, 
в начале августа завод Toyota начал дополни-
тельный набор персонала, чтобы увеличить 
производство на четверть, до 20 тыс. авто 
в год. В середине прошлого месяца завод 
южнокорейской группы Hyundai-Kia ввел 
третью рабочую смену и начал выпуск еще 
одной модели — новой Kia Rio. На трехсмен-
ный график работы еще в июне перешел и 
петербургский завод Nissan. В октябре в три 
смены начнет работать завод General Motors, 
сообщил ранее генеральный директор этого 
предприятия Ромуальд Рытвински.

постоянный рост По оценке петербург-
ского комитета экономического развития про-
мышленной политики и торговли (КЭРППиТ), 
в целом по итогам этого года в городе будет 
собрано около 240 тыс. авто, против 70 тыс. 
в 2010 году. Впрочем, в оценке КЭРППиТ так-
же учтены объемы производства грузовых 
машин в Петербурге. В середине прошлого 
года шведский концерн Scania на арендован-
ной площадке в промзоне Шушары запустил 
предприятие мощностью 5 тыс. грузовиков в 
год. При этом в следующем году мощности 
петербургского автопрома продолжат увели-
чиваться. К началу 2012 года завод Hyundai-
Kia планирует увеличить мощности на треть, 
со 150 до 200 тыс. авто в год, и загрузить их 
целиком. Причем южнокорейская компания 
рассчитывает продавать свои авто местно-
го производства не только в России, но и по 
СНГ. Завод уже отгружает свою продукцию в 
восемь стран содружества, и если спрос на 
Hyundai и Kia отечественной сборки в этих 
государствах будет расти, группа может в по-
следующем еще увеличить мощности свого 
завода в Петербурге, считают эксперты. Как 
ожидается, завод Nissan, в рамках альянса с 
Renault и АвтоВАЗом, в краткосрочной пер-
спективе также примет решение о расши-
рении производства. Сейчас мощности за-
вода загружены полностью, они составляют  
50 тыс. авто в год.

Зимой следующего года завод GM начнет 
строительство второй очереди предприятия. 
В результате до конца 2014 года его мощ-
ность возрастет со 100 до 230 тыс. авто в год. 
До конца 2013 года завод Toyota также соби-

рается принять решение об увеличении мощ-
ностей еще на 150 тыс. авто в год (сейчас его 
мощность 50 тыс. машин). К этому моменту 
в Петербурге может появиться еще один ав-
томобильный завод: итальянская компания 
Fiat рассматривает Петербург в качестве 
площадки для строительства своего заво-
да в России мощностью 120 тыс. авто в год. 
Fiat интересуется проектом города-спутника 
«Южный», который планируется построить 
в Пушкинском районе Петербурга. Ново-
му спальному району потребуются рабочие 
места, для их создания близ «Южного» на-
мереваются создать промзону (в том числе и 
за счет территории, граничащей с «Южным» 
в Ленинградской области) для привлечения 
крупных промышленных инвесторов. Fiat сам 
проявил заинтересованность в размещении 
своего завода в районе «Южного», но пере-
говоры на начальной стадии, конкретных 
решений еще не принято, компания должна 
определиться до конца года. 

производители грузовиков улуч−
шают статистику В Петербург про-
должают идти и производители грузовых 
авто. Весной следующего года германский 
концерн MAN запустит производство сво-
их грузовиков на арендованной площадке в 
промзоне Шушары мощностью 6 тыс. авто в 
год. При этом компания рассматривает воз-
можность строительства собственного заво-
да в Шушарах. Арендованная концерном пло-
щадка граничит с землей, на которой прежде 
свой завод хотела строить компания Suzuki, 
но из-за кризиса она отказалась от проекта 
и вернула участок в 50 га городу. В перспек-
тиве MAN заинтересован в этом участке, по-
этому концерн решил первоначальное про-
изводство разместить именно в Шушарах, 
говорит источник, близкий к компании. 

К осени следующего года в промзоне Ма-
рьино запустить завод по сборке грузовиков, 
мощностью 6 тыс. единиц в год, планирует и 
российская компания «Яровит», принадле-
жащая предпринимателю Андрею Бирюкову. 
Кстати, у «Яровита» в этом проекте может 
появиться партнер — нидерландская компа-
ния DAF. Наконец, также к осени следующего 
года «Яровит», совместно с группой ОНЭК-
СИМ Михаила Прохорова, собирается от-
крыть в Марьино завод по сборке гибридных 
«Ё-мобилей», начальной мощностью 20 тыс. 
единиц в год. Всего на этом предприятии на 
первом этапе будет производиться 45 тыс. 
машинокомплектов для «Ё», но 20 тыс. из них 
будут отправляться для сборки на заводы в 
других регионах, а еще 5 тыс. пойдут на сер-
висное обслуживание. В дальнейшем пред-
полагается увеличение мощностей предпри-
ятий до 100 тыс. машинокомплектов в год.

Вместе с автопроизводителями в Петер-
бурге расширяются и производители авто-
мобильных комплектующих, что тоже пози-
тивно сказывается на росте промышленного 
производства в городе. Поставщики завода 

Hyundai-Kia, которые рядом с ним построили 
производственный парк из семи предпри-
ятий, также к началу следующего года уве-
личат производство со 150 до 200 тыс. ком-
плектов деталей в год. Отметим, что Hyundai 
производит в России более 50% деталей, из 
которых в Петербурге собираются автомоби-
ли компании.

объединение поможет Завод 
«Интеркос-IV» («дочка» Магнитогорского 
металлургического комбината), который в 
прошлом году запустил сервисный метал-
лоцентр стоимостью 4 млрд руб. для про-
изводства заготовок для автомобильных 
штампованных деталей, в этом году устано-
вил прессовое оборудование еще на 4 млрд 
руб. и теперь может производить не только 
заготовки, но и сами детали. Для произ-
водства деталей «Интеркос-IV» собирается 
использовать металл с ММК и постепенно 
вытеснить импортный прокат, на использо-
вании которого все меньше настаивают ино-
странные автомобильные заводы — главные 
клиенты «Интеркос-IV». Крупнейший в мире 
производитель металлических и пластико-
вых автомобильных компонентов, канадская 
компания Magna, которая уже имеет в Пе-
тербурге три производственные площадки, 
до конца следующего года планирует рас-
ширение своего основного завода в Шуша-
рах, рассказал в конце августа председатель 
комитета по инвестициям и стратегическим 
проектам Петербурга Алексей Чичканов. 
До конца следующего года завод по произ-
водству компонентов для «Ё-мобилей» в Ма-
рьино собираются построить и ОНЭКСИМ с 
«Яровитом». Стоит отметить, что российские 
власти давно обсуждают идею объединения 
Петербурга и Ленинградской области, в ре-
зультате которого в состав петербургского 
автомобильного кластера могут быть вклю-
чены такие предприятия, как всеволожский 
завод Ford (мощность 125 тыс. авто в год), 
а также совместное предприятие россий-
ской «Северстали» и испанской компании 
Gestamp по производству металлических 
штампованных деталей. Кроме того, в Лен- 
области немало земли, дефицит которой уже 
давно наблюдается в городе, где могут быть 
размещены новые заводы поставщиков ав-
томобильных комплектующих. 

Таким образом, на ближайшие годы авто-
мобильная промышленность останется глав-
ным катализатором роста ИПП в городе. Но в 
долгосрочной перспективе именно автопром 
может потянуть петербургский ИПП вниз. 
Петербург претендует на статус крупнейше-
го автомобильного кластера в России. Од-
нако, по оценке экспертов Boston Consulting 
Group (BCG), уже к 2015 году отечественный 
автопром может столкнуться с переизбытком 
мощностей, что грозит сокращением произ-
водства и резким снижением ИПП Петербур-
га как главного автомобильного конвейера 
страны. n

ТРОЕКРАТНОЕ ОПЕРЕжЕНИЕ ИНдЕКС ПРО-
МышлЕННОГО ПРОИзвОдСТвА (ИПП) ПЕТЕРБУРГА РАСТЕТ вТРОЕ 
БыСТРЕЕ, ЧЕМ ПО СТРАНЕ в цЕлОМ. ГлАвНыМ дРАйвЕРОМ РОСТА 
ОСТАЕТСя АвТОПРОМ. АвТОИНдУСТРИя ОБЕСПЕЧИТ ПЕТЕРБУРГСКО-
МУ ИПП УвЕРЕННый РОСТ НА БлИжАйшИЕ ГОды, НО в дОлГОСРОЧ-
НОй ПЕРСПЕКТИвЕ ИМЕННО ОНА МОжЕТ ПОТяНУТь ПРОМышлЕН-
Ный ИНдЕКС ГОРОдА вНИз. МихАил СЕРОв
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период  
неопределенности
ключевым событием, повлиявшим на 
экономику региона нынешним летом, 
стало известие о смене губернатора 
города. два месяца бизнес и обще-
ство гадали — кто станет новым руко-
водителем северной столицы. 

Эта пауза, несомненно, отразилась 
и на инвестиционном процессе в го-
роде. некоторые компании, уже под-
писавшие с городом соглашения о 
реализации крупных проектов, взяли 
тайм-аут. бизнес в россии традицион-
но завязан на власть. и лишь безумец 
решится тратить сотни миллионов в 
твердой валюте, не понимая, какая 
команда будет работать в админи-
страции города и у кого придется 
получать нужные согласования. при-
меры ждать себя не заставили — гре-
ческий концерн, подписавшийся было 
в мае этого года на строительство 
мусороперерабатывающего пред-
приятия в янино (стоимостью 300 млн 
евро), вдруг осознал что участок в не-
сколько гектаров для проекта мал. и 
потребовал у властей предоставить 
возможность выбрать другую терри-
торию. надо полагать, мучительный 
процесс выбора продлится до оконча-
ния формирования нового правитель-
ства города.

примечательно, что чиновники в 
период «междуцарствия», напротив, 
проявили грандиозную инвестицион-
ную активность. на одном из заседа-
ний правительства города, на которых 
отсутствовала валентина матвиенко 
(которая в это время проводила кон-
сультации по поводу своего полити-
ческого будущего), было утверждено 
несколько инфраструктурных про-
грамм общей стоимостью в несколь-
ко сотен миллиардов бюджетных 
рублей. суммы и проекты выглядели 
нереально — больше они походили на 
самопиар чиновников. ведь инициато-
ров этих проектов цитировали в сми, 
а во время смены власти так важно 
быть на виду.

впрочем, никто не сомневался, что 
новый глава города подвергнет реви-
зии некоторые грандиозные проекты. 
так и случилось. на первом же засе-
дании с участием георгия полтавчен-
ко был «положен под сукно» проект 
легкорельсового трамвая, инвестиции 
в который составляют около 16 млрд 
рублей.

с одной стороны, взглянуть трезво 
на некоторые чудо-проекты, наверное, 
действительно нужно. с другой — не- 
определенность улучшению инвести-
ционного климата не способствует.
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малый бизнес

Энергетика

Валентина Матвиенко несколько лет назад 
создала при себе общественный совет по 
развитию малого предпринимательства Пе-
тербурга, который был призван «слушать» и 
помогать малому бизнесу города в решении 
различных проблем. Будет ли такой совет 
работать при новом губернаторе — пока не-
известно, так как этот вопрос будет решать 
правительство города, состав которого мо-
жет значительно обновиться. Елена Церете-
ли, его нынешний председатель, надеется, 
что деятельность совета будет продолжена 
при новом губернаторе. Вероятно, принимать 
решение относительно дальнейшей жизни 
совета имеет смысл по итогам его работы. 

Среди основных положительных реше-
ний в пользу малого бизнеса за последние 
два года госпожа Церетели называет отмену 
прокуратурой Петербурга платы, взимаемой 
Фондом имущества при процедуре выкупа в 
размере 1,5%, увеличение срока рассрочки 
выкупа арендуемых помещений с двух до 
трех лет. 

Генеральный директор компании «Со-
лидар» Владимир Евстропов считает то, что 
Валентина Матвиенко очистила территории 
от торговых зон возле метро и засадила цве-
тами город, правильным. «Однако закрылись 
тысячи рабочих мест, что негативно сказа-
лось на статистике занятости населения», — 
добавляет он. 

Президент Санкт-Петербургского союза 
предпринимателей Роман Пастухов согла-
сен, что вопросы недвижимости — основные 
из тех, которые удалось решить за время 
работы Валентины Матвиенко губернатором 
Петербурга: «Урегулирован вопрос аренды 
помещений малого бизнеса. Постановление 
о сносе ларьков и павильонов в центре горо-
да — правильное, так как в обмен на это го-
род предоставил альтернативу — помещения 

в спальных районах. Решен и вопрос выкупа 
помещений — теперь малый бизнес может 
вкладываться в улучшение арендуемого по-
мещения, так как он имеет первоочередное 
право выкупа этого помещения и может быть 
уверен, что оно 

”
не уйдет“ кому-то…» — го-

ворит он. 
По мнению же председателя совета 

Санкт-Петербургской ассоциации малого 
бизнеса в сфере потребительского рынка 
Алексея Третьякова, радикально положение 
малого бизнеса в сфере торговли не из-
менилось. «Геноцид малого бизнеса — си-
стемное положение вещей в России. Но в 
Петербурге это особенно заметно и связано, 
в частности, с интересом крупных трансна-
циональных компаний к городу как торгово-
му коридору. К Петербургу близки границы, 

а сам он — крупный мегаполис с высокой 
покупательской способностью, — рассужда-
ет он. — Наибольший интерес здесь имеют 
крупные торговые корпорации и строители. 
Сетевой ритейл в Петербурге занимает са-
мый высокий процент в общем объеме тор-
говли на фоне других регионов, в том чис-
ле, по количеству преференций сетевикам. 
Их потребности удовлетворяются в ущерб 
малому бизнесу», — уверен Алексей Третья-
ков. Он не ожидает радикальных перемен в 
жизни малого бизнеса города с приходом 
нового руководства. По его мнению, новый 
губернатор должен пойти «от противного» 
— воссоздать конкурентную среду в сфере 
розничной торговли и возродить комплекс 
мелкорозничной торговли в городе. «Глу-
бинные проблемы вроде высокой стоимости 
подключений к электроэнергии и высоких та-
рифов монополистов ему не решить, так как 
они в федеральной компетенции», — считает 
Алексей Третьяков.

Пожалуй, на протяжении всего времени 
основные проблемы малого бизнеса связаны 
с работой с монополистами — энергетиками, 
службами ЖКХ, Водоканалом. 

Владимир Евстропов называет работу с 
монополистами больной темой для произ-
водственников и не только в части энерго- 
обеспечения, но и в части сотрудничества 
по поставкам продукции. «Новые инициа-
тивы ими принимаются в штыки. Например, 
приходишь в районные подразделения 

”
Лен- 

энерго“, предлагаешь решения, по которым 
улицы в городе будут лучше освещаться за 
меньшие деньги, а они говорят, что это им 
неинтересно, — рассказывает Владимир Ев-
стропов. — При этом раз в год собираются 
данные о затратах на освещение, которые 
подаются в профильный комитет Смольного. 
После чего, как правило, выносится вопрос 

на депутатских слушаниях о целесообраз-
ности выделения дополнительных средств, 
чтобы не было холодно и темно. Далее моно-
полист 

”
разбрасывает“ полученные деньги 

по районам, которым выгодно как можно 
больше аварий и всевозможных издержек, 
поскольку все дополнительные деньги осва-
иваются через свои же сервисные служ-
бы», — говорит он. По его словам, сейчас 
по энергосберегающим технологиям проще 
работать с Ленобластью. «В ЛАЭСК нет та-
кого административного давления, наоборот, 
видим желание выслушать и понять. Напри-
мер, сейчас нам дали на пробу несколько 
участков под оснащение их энергосбере-
гающими устройствами. В случае подтверж-
дения эффективности наших решений есть 
предварительная договоренность о дальней-
шем сотрудничестве. Отмечу, что с момента 
первой презентации до принятия решения о 
выделении участка для эксперимента про-
шло 1,5 месяца. С 

”
Ленэнерго“ переговоры 

шли около года, и по разным причинам нам 
отказывали даже в проведении пробных ра-
бот за наш счет», — рассказывает предпри-
ниматель. 

Ирина Кузнецова, соучредитель 2Nova, 
от органов государственной власти ждет в 
первую очередь снижения налоговой нагруз-
ки. «Существующие программы поддержки 
предпринимательства сводятся к выделению 
грантов и оказанию консультационной помо-
щи. Но, даже имея достаточный начальный 
багаж знаний и начав активную работу, мо-
лодые компании далеко не сразу становятся 
финансово стабильными. Льготные налого-
вые условия в первые годы работы помогли 
бы выжить и в дальнейшем 

”
набрать высоту“ 

многим перспективным компаниям! Это наша 
главная просьба к новому губернатору», — 
говорит Ирина Кузнецова. n

Промышленники, пытаясь обезопаситься сво-
ими силами, проводят плановые работы по вну-
тренней энергоэффективности производств. 
Переход с начала года сетевых энергоком-
паний на новую систему тарифообразования 
RAB (стоимость транспортировки электро- 
энергии теперь высчитывается исходя из инве-

стиционных планов предприятия) в совокупно-
сти с либерализацией рынка электроэнергии 
привел к тому, что тарифы на электроэнергию 
для промышленных предприятий значительно 
выросли. При этом машиностроительные и 
металлургические предприятия, несмотря 
на модернизацию и инновации, по-прежнему 

являются довольно энергоемкими производ-
ствами. Для некоторых из них цена на элек-
троэнергию выросла в разы. А некоторые за-
говорили об угрозе для промышленности. «На 
нас, естественно, также сказались эти фак-
торы — в нашем случае стоимость электро- 
энергии по итогам первого полугодия выросла 

приблизительно в два раза, — говорит Елена 
Нагинская, руководитель холдинга 

”
Титан-2“. 

— Все, что удалось сделать в плане снижения 
цены, — выбрать оптимального для нас по-
ставщика электроэнергии, благо появление 
конкуренции здесь означает наличие некоего 
набора альтернатив», — говорит она. ➔ 22

МАлыЕ ОжИдАНИя СМЕНА ГлАвы ГОРОдА — вОПРОС, вОлНУющИй 
НЕ ТОльКО ПОлИТИЧЕСКУю ЭлИТУ ГОРОдА И КРУПНый БИзНЕС, НО И МАлых ПРЕдПРИ-
НИМАТЕлЕй ПЕТЕРБУРГА, КОТОРыМ ТАКжЕ, вОзМОжНО, ПРИдЕТСя РАБОТАТь ПО НОвыМ 
ПРАвИлАМ. ПРИ ПРЕжНЕМ ГУБЕРНАТОРЕ СУщЕСТвОвАл СПЕцИАльНый СОвЕТ ПО РАзвИ-
ТИю МАлОГО ПРЕдПРИНИМАТЕльСТвА. BG ОПРОСИл ПРЕдСТАвИТЕлЕй СООБщЕСТв МАлО-
ГО БИзНЕСА ПЕТЕРБУРГА ОТНОСИТЕльНО ЭффЕКТИвНОСТИ ЕГО РАБОТы И ОжИдАНИй ОТ 
НОвОГО ГУБЕРНАТОРА ГОРОдА ГЕОРГИя ПОлТАвЧЕНКО. иРиНА бычиНА

УдАР ТОКОМ ПЕРЕхОд СЕТЕвых ЭНЕРГОКОМПАНИй НА НОвУю СИСТЕМУ ТАРИфОв 
RAB НАИБОлЕЕ СИльНО УдАРИл ПО ТяжЕлОй ПРОМышлЕННОСТИ, КОТОРАя ТРАдИцИОННО ПО-
ТРЕБляЕТ МНОГО ЭлЕКТРОЭНЕРГИИ И являЕТСя КРУПНЕйшИМ ПОТРЕБИТЕлЕМ ЭНЕРГИИ СРЕ-
дИ юРИдИЧЕСКИх лИц. ОБРАщЕНИЕ ПРОМПРЕдПРИяТИй РОССИИ К фЕдЕРАльНыМ влАСТяМ 
ПРИвЕлО К НЕКОТОРОМУ СНИжЕНИю цЕН НА ЭлЕКТРОЭНЕРГИю. ОдНАКО НЕИзвЕСТНО, дОлГО 
лИ ГОСУдАРСТвО СМОжЕТ СдЕРжИвАТь РОСТ ТАРИфОв И влИяТь НА ИНвЕСТПРОГРАММы 
ЭНЕРГЕТИКОв, КОТОРыЕ ТЕРяюТ СОТНИ МИллИОНОв РУБлЕй в СвязИ С КОРРЕКцИЕй. иРиНА бычиНА

главное, чего ждут от новых властей города пред−
ставители малого бизнеса, — снижение налоговой 
нагрузки
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По данным рекрутингового портала 
HeadHunter, на специализированных 
бизнес-курсах обучалось лишь 13% 
опрошенных петербуржцев. Чаще дру-
гих дополнительными программами в 
сфере управления и финансов интере-
суются работники банковской отрас-
ли, сферы FMCG, телекоммуникаций, 
ресторанного и гостиничного бизнеса, 
утверждают эксперты. Вместе с тем ана-
литики осторожно прогнозируют рост 
рынка бизнес-образования в Северной 
столице: среди тех, кто никогда не по-
сещал бизнес-тренинги, 35% планируют 
на них побывать в ближайшее время. 
17% респондентов планируют получить 
степень MBA. 

«Мужчины в Петербурге почти в два 
раза чаще женщин стремятся получить 
дополнительное бизнес-образование, 
в частности MBA, — отмечает дирек-
тор по продажам 

”
HeadHunter Санкт-

Петербург“ Ольга Анохина. — Про-
граммы MBA востребованы в первую 
очередь топ-менеджерами, что объясня-
ется как высокой стоимостью обучения, 
так и его ориентацией на конкретные 
управленческие кейсы. При этом сама 
степень MBA зачастую играет не столь-
ко практическую, сколько имиджевую 
роль для ее обладателя, добавляя 

”
ре-

путационного веса“ при деловых пере-
говорах».

Анализируя петербургский подход к 
формированию программ MBA, руково-
дитель проектного направления Центра 
стратегических разработок «Северо-
Запад» Марина Липецкая констатиру-
ет, что он сегодня серьезно отличается 
от московского. Основное отличие — в  
аудитории, клиентах.

«В столице расширяется сегмент про-
грамм MBA, спроектированных под кон-
кретную компанию, — говорит Марина 
Липецкая. — Курсы разрабатываются 
индивидуально и, по сути, могут быть 
близки к стратегическому консультиро-
ванию: формированию команд, выработ-
ке важнейших корпоративных решений, 
обсуждению общих отраслевых тем. 
Часто под эти задачи привлекаются спе-
циалисты, стоящие на фронтире не толь-
ко передовых управленческих практик, 
но и технологической части. Поскольку 
фронт-офисы крупных корпораций лока-
лизованы именно в столице, здесь удоб-
нее проводить подобное обучение».

В Санкт-Петербурге же, по словам экс-
перта, клиентами бизнес-образования, 
как правило, являются частные лица. 
«Это владельцы малого и среднего биз-
неса, молодые люди, получающие второе 
(или параллельное) высшее образование 
после обучения в вузе. Кроме того, рынок 
корпоративных бизнес-программ у нас не 
столь велик: крупных компаний, работаю-

щих на мировых рынках, с широкой про-
слойкой топ-менеджмента у нас практи-
чески нет», — говорит специалист.

Несмотря на это, у выпускников петер-
бургских бизнес-школ, получивших сте-
пень MBA, зарплатные ожидания серьез-
но отличаются от среднерыночных.

«32% обладателей MBA оценивают 
себя на зарплату от 100 до 300 тысяч руб- 
лей в месяц, тогда как по рынку в целом 
столь амбициозных соискателей всего 
2%, — говорит Ольга Анохина. — Однако 
на собеседовании работодатели пред-
почитают не называть сразу предпола-
гаемый доход на позициях, требующих 
наличия этой степени, а решать вопрос 
в индивидуальном порядке с успешными 
кандидатами».

Сам по себе сертификат о получении 
МВА на уровень зарплаты напрямую не 
влияет.

«Время, когда работодатели были го-
товы переплачивать за 

”
модные“ серти-

фикаты, прошло, сейчас компании более 
взвешенно подходят к набору компетен-
ций, необходимых соискателям на ту или 
иную позицию. Требования наличия MBA 
все больше встречаются лишь в тех ва-
кансиях, когда наличие этого диплома 
обосновано уровнем и спецификой пози-
ции», — говорит директор по продажам 
«HeadHunter Санкт-Петербург». Вместе с 
тем, по прогнозам, спрос на обучающие 

курсы в сфере финансов и управления в 
ближайшие годы продолжит расти пре-
жде всего из-за того, что знания устаре-
вают со все большей скоростью. «Даже 
при наличии хорошего фундаменталь-
ного образования постоянно учиться — 
это сегодня необходимость. Именно на 
этом строится концепция пожизненного 
образования, — говорит проректор по 
дополнительному профессиональному 
образованию Московского технологи-
ческого института, директор компании 

”
MBS-семинары“ Елена Семейкина. — 

Спрос на образовательные программы 
растет. Цена на бизнес-курсы по срав-
нению с периодом кризиса выросла при-
мерно на 20 процентов».

Наиболее эффективными для про-
фессионального становления управлен-
цев сегодня считаются краткосрочные 
бизнес-семинары, тренинги и те же про-
граммы MBA. 

Среди покупателей, самостоятельно 
оплачивающих свое образование, более 
половины составляют владельцы бизне-
са. Также образовательные услуги пе-
тербургских бизнес-школ все чаще при-
влекают слушателей из других регионов 
страны, особенно из Москвы. В свою оче-
редь, жители Северной столицы готовы 
ехать за образованием в Москву. Эта си-
туация свидетельствует о росте мобиль-
ности современных менеджеров. n

МвА МАНИТ ПЕРСПЕКТИвАМИ СРЕдИ СОТРУдНИКОв ПЕТЕР-
БУРГСКИх КОМПАНИй дОПОлНИТЕльНОЕ БИзНЕС-ОБУЧЕНИЕ зАНИМАЕТ лИшь ЧЕТвЕРТУю 
ПО ПОПУляРНОСТИ ПОзИцИю СРЕдИ дРУГИх УЧЕБНых ПРОГРАММ. ЕлЕНА вЕлигжАНиНА



22 / КОММЕРСАНТЪ business guide / №177 чЕТвЕРг 22 СЕНТябРя 2011

Энергетика авторынок

авторынок

В январе — июле в Санкт-Петербурге про-
дано 103,4 тыс. новых легковых авто, что 
на 52% больше аналогичного периода про-
шлого года, подсчитало агентство «Auto-
Dealer-СПб». Город остается вторым по раз-
меру автомобильным рынком страны после 
Москвы. В целом продажи выросли у всех 
компаний, кроме ряда японских брендов и 
традиционных аутсайдеров — китайцев. Из 
японцев продажи в январе — июле упали у 
Toyota, Suzuki, Honda, Subaru и Lexus. Это в 
первую очередь связанно с весенним зем-
летрясением и цунами в Японии, откуда в 
нашу страну поступает большинство моде-
лей этих брендов, считает директор «Auto-
Dealer-СПб» Михаил Чаплыгин.

При этом впервые с начала запуска ути-
лизационной программы в марте прошлого 
года в Петербурге стали падать продажи 
автомобилей Lada. В январе — июле они 
выросли на 30%, до 9,6 тыс. авто, и рос-
сийский бренд остается лидером продаж в 
регионе. Однако в июле продажи Lada в Пе-
тербурге, к июлю прошлого года, на фоне 
общего роста рынка на 30% сократились 
сразу на 18%. По России продажи Lada в 
июле, по данным Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ), тоже сократились, но лишь 
на 3%. 

Дилеры российской марки надеются, что 
лидерство Lada удастся сохранить в связи 
со стартом продаж в РФ новой Lada Granta 
в четвертом квартале этого года. Но заме-
ститель директора агентства «Автостат» 
Сергей Удалов считает, что Granta позволит 
АвтоВАЗу сохранить лидерство по РФ в це-
лом, но за счет регионов, а в Петербурге и 
Москве на первые строчки по продажам уже 
в ближайшие месяцы выйдут иномарки. 

Эксперты ждут, что подвинуть россий-
ский бренд в Петербурге сможет в первую 
очередь Kia (сейчас на четвертом месте по 

объему продаж). В середине августа петер-
бургский завод Hyundai (на 30% принад-
лежит Kia) приступил к сборке новой бюд-
жетной Kia Rio. Их продажи по РФ начнутся 
в октябре, при этом петербургский рынок 
станет насыщаться в первую очередь, так 
как завод находится на его территории, 
что упростит логистику, уверен совладелец 
одного из дилерских холдингов Петербурга.

Разнонаправленную динамику продаж в 
Петербурге в январе — июле демонстри-
руют и премиальные бренды. Продажи 
Mercedes-Benz выросли за семь месяцев 
к аналогичному периоду прошлого года на 
62%, у Volvo — на 77%, при этом у их бли-
жайших конкурентов динамика продаж 
оказалась ниже рыночной. Так, Audi увели-
чила продажи только на 18%, но ниже всех 
динамика у BMW, ее продажи выросли на 
13%. У компании проблемы с логистикой, 
говорят участники рынка. Но у BMW к кон-
цу сентября в продаже появится новая мо-
дель — «единичка», ожидается, что на нее 
будет большой спрос, что добавит к объему 
продаж марки и в регионе, и по РФ в целом, 
считает директор по продажам компании 
«Балтавтотрейд» (дилер BMW) Павел Само-
хвалов. По его оценке, новая «единичка» 
займет в структуре продаж BMW в России 
10–15%.

В целом автомобильный рынок России 
и Петербурга во втором полугодии замед-
лит рост по сравнению с первым, считают 
участники рынка. При этом, если до лета у 
дилеров в связи с малыми квотами и про-
блемами с логистикой был дефицит машин, 
то осенью, при снижении спроса, возможен 
переизбыток на складах, жалуются диле-
ры. Впрочем, свою позитивную роль может  
сыграть отложенный и не реализованный из-
за очередей спрос, лишь бы не было нового 
кризиса, опасаются участники рынка. n

ИНОМАРКИ ИдУТ 
НА ОБГОН РыНОК ПРОдАж АвТО-
МОБИлЕй ПРАКТИЧЕСКИ вОССТАНОвИлСя 
ПОСлЕ КРИзИСА. И, КАК ГОвОРяТ ЭКСПЕР-
Ты, вСКОРЕ ЕГО ОжИдАюТ ИзМЕНЕНИя. 
LADA УСТУПИТ лИдЕРСТвО ПО ПРОдАжАМ 
в ГОРОдЕ ИНОМАРКАМ. МАКСиМ вЕРТМАН

20 ➔ Промышленники не раз обраща-
лись к властям с просьбой разобраться 
с тарифами и принять меры. Союз про-
мышленников и предпринимателей Пе-
тербурга направлял, например, письма в 
Федеральную антимонопольную службу 
и на имя вице-премьера РФ Игоря Се-
чина. Рост стоимости электроэнергии 
для ОАО «Северсталь» за I квартал 2011 
года (по отношению к 2010 году) соста-
вил 10%, за первое полугодие 2011 года 
рост к 2010 году составил 9%, сообщи-
ли в компании. Такого незначительного 
улучшения компания добилась собствен-
ными усилиями. «С целью обсуждения 
мероприятий сдерживания роста цен 
на электроэнергию ОАО 

”
Северсталь“ 

в феврале-марте 2011 года принимало 
участие в заседаниях комиссии Россий-
ского союза промышленников и пред-
принимателей по электроэнергетике», 
— сообщили в пресс-службе «Север-
стали».

В комитете по топливно-
энергетическому комплексу Ленинград-
ской областной торгово-промышленной 
палаты (ЛОТПП) говорят, что феде-
ральные меры по ограничению инвест-
программ генерирующих и сетевых 
компаний позволили снизить для коммер-
ческих потребителей цены на электроэ-
нергию в июле по сравнению с январем 
на 10–15% в зависимости от категории 
потребителей и снизить тем самым на-
пряженность с ценами на электроэнер-
гию. Вместе с тем в ЛОТПП считают, что 
дальше проблемы не сняты. «Цены на 
газ повышаются, инфляция имеет место, 
а дальнейший рост тарифов на электро-
энергию и теплоэнергию реально начи-
нает тормозить экономику, — говорят в 
палате. — В этих условиях надо очень 
серьезно и жестко посмотреть — зачем 
мы содержим 30% неиспользуемых су-
ществующих генерирующих мощностей, 
нужны ли нам амбициозные программы 
атомщиков и 

”
гидриков“, оправданно ли 

строительство дорогих сверхсовремен-
ных сетей ФСК; следует также оценить 
реальное состояние распределитель-
ных сетей и реконструировать и строить 
только там, где это реально нужно», — 
считают в ЛОТПП.

Начало 2011 года ознаменовалось кри-
тическим ростом цен на электроэнергию 
в 37 субъектах страны, в результате чего 
принятые тарифные решения для сете-
вых и сбытовых компаний подверглись 
пересмотру в рамках для обеспечения 
роста цен на электроэнергию не более 
чем на 15%, говорит аналитик аналити-
ческого отдела ИК БФА Ольга Иванова. 
«Перерасчет в сторону понижения осу-
ществлялся до 1 мая. Однако по резуль-
татам первого полугодия 2011 года не 
во всех 37 регионах удалось обеспечить 
выполнение постановления правитель-
ства РФ об ограничении роста цен на 
электроэнергию: на 12 субъектов феде-
рации пересмотр тарифно-балансовых 
решений не оказал должного действия», 
— отмечает она.

В конечном итоге правительству Рос-
сии весной пришлось скорректировать 
тарифы на электроэнергию, и они были 
несколько снижены. В частности, компа-
ния «Ленэнерго», стоимость передачи 
электроэнергии которой выросла на 32% 
с начала года, в мае снизила тарифы с 
таким расчетом, чтобы их рост по срав-
нению с 2010 годом не превышал 15%. 
«Среднеотпускной тариф на передачу 

электрической энергии по Петербургу 
за первые три месяца вырос относитель-
но 2010 года на 24%, по Ленинградской 
области — на 16%, — сообщили в 

”
Лен- 

энерго“. — После перетарификации рост 
среднеотпускного тарифа на передачу 
электрической энергии относительно 
2010 года по Петербургу составил 16%, 
по Ленинградской области — 14%», — 
говорят в компании. 

При этом тарифная выручка позволи-
ла «Ленэнерго» рассчитывать на рост 
выручки в 2011 году примерно на 23% 
— до 42 млрд рублей. Ольга Иванова го-
ворит, что увеличение тарифов в первом 
квартале 2011 года оказало положитель-
ное влияние на результаты почти всех 
МРСК: более чем вдвое чистую прибыль 
по РСБУ увеличили МРСК Центра и При-
волжья, Северного Кавказа, Северо-
Запада и Урала. Также наблюдался рост 
рентабельности сетевых компаний. «Пе-
ресмотр тарифов для сетевых компаний 
затронул второй квартал 2011 года лишь 
частично, поэтому сильного влияния на 
финансовые результаты периода оно не 
оказало. В среднем по МРСК по сравне-
нию со вторым кварталом 2010 года рост 
выручки составил 17%, операционная 
прибыль выросла на 32%, чистая при-
быль по некоторым распределительным 
сетевым компаниям подскочила в разы. 
Таким образом, полугодие большинство 
МРСК завершили с финансовыми ре-
зультатами, превосходящими аналогич-
ный период предыдущего года. Однако 
полный эффект от ввода тарифов на 
основе RAB-регулирования и тарифных 
корректировок в мае мы сможем оценить 
только к концу 2011 года», — добавляет 
аналитик. Из-за корректировки тариф-
ных решений ожидается сокращение 
объема чистой прибыли по итогам 2011 
года до 555 млн рублей и, как следствие, 
таких ключевых финансовых показате-
лей, как EBITDA, рентабельность. Вы-
растет долговая нагрузка, ожидают в 
«Ленэнерго». 

Кроме того, не без «помощи» промыш-
ленников «Ленэнерго» в этом году со-
кратило инвестиции на 19,5% по сравне-
нию с первоначальным планом до уровня 
15,6 млрд руб. В пятилетнем горизонте 
сумма инвестпрограммы сократилась 
на 2,3% до 95,7 млрд руб. Ольга Ивано-
ва из ИК БФА считает, что отсутствие 
окончательной модели функционирова-
ния отрасли вносит определенные ри-
ски в работу сетевых компаний и других 
участников сектора электроэнергетики. 
«Непрозрачность ценообразования на 
электроэнергию, предвыборное сдер-
живание цен с их возможным взлетом в 
2012–2013 годах, отсутствие ясной кар-
тины работы электроэнергетического 
сектора подрывают доверие со стороны 
инвесторов», — считает она. 

Пока же промышленные компании, 
рассчитывая только на себя, ведут пла-
новые работы по увеличению внутренней 
энергоэффективности. «Основной путь 
— снижение издержек и плановая работа 
по повышению уровня энергоэффектив-
ности (внедрение энергосберегающих 
технологий, автоматизации учета энерго-
ресурсов и прочее), которая проводится 
в холдинге с 2003 года, — говорит Елена 
Нагинская. — За это время расход элек-
трической энергии сократился на 34%, 
тепловой — на 30%, что составило эко-
номию более 6 и 9 млн руб. соответствен-
но», — радуется она. n

Энергетика

автомобильный рынок россии и петербурга во втором полугодии замедлит рост по сравнению с первым, счи−
тают участники рынка
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Сильных потрясений и ярко выраженных 
трендов на рынке в этот период большин-
ство телекоммуникационных компаний не 
отмечают. «Особых изменений в этом сег-
менте рынка не было, — говорит генераль-
ный директор компании 

”
Обит“ Андрей Гук. 

— Конечно, раздавались отголоски объеди-
нения и укрупнения рынка, произошедших 
вследствие покупок крупными операторами 
более мелких в 2009 и 2010 годах, но в це-
лом сейчас рынок спокоен и планомерен».

Изменения привели к тому, что на рынке 
фиксированной корпоративной связи проч-
но закрепились большая тройка, «Вымпел-
ком» (бренд «Билайн»), МТС и «Мегафон», 
а также основные нишевые операторы 
телеком-связи — «Смарт Телеком», «Вест-
Колл» и «Обит». В частности, в 2010 году 
были совершены четыре крупные сделки по 
продаже операторов фиксированной свя-
зи — компаний «Петерстар», «Метроком», 
«Северен Телеком» и «Ланк Телеком». Пер-
вых двух операторов приобрел «Мегафон», 
благодаря чему занял лидерскую позицию 
на рынке, а МТС достался «Ланк Телеком».

«Вымпелком» же укрепил свои позиции 
приобретением в 2011 году компании «Эл-
тел» за 1 млрд рублей. Также одним из круп-
ных событий на ТК-рынке в этом году стало 
июньское приобретение компанией «Про-
метей» петербургского оператора связи 
«Канрит». Покупка обошлась компании в 

10 млн рублей. Благодаря сделке оператор 
пополнил свою абонентскую базу на рынке 
как корпоративных клиентов, так и пользо-
вателей ШПД. По данным компании, струк-
тура абонентской базы «Канрит» состояла 
из 90% корпоративных клиентов и 10% фи-
зических лиц. Помимо этого, «Прометей» 
получил возможность присутствовать в не-
скольких новых бизнес-центрах. 

«
”
Прометей“ никогда не являлся опера-

тором бизнес-центров, тем не менее мы 
присутствуем примерно в 30 петербургских 
бизнес-центрах в Центральном, Адмирал-
тейском, Петроградском и Василеостров-
ском районах города, — комментирует 
сделку генеральный директор 

”
Прометея“ 

Роман Венедиктов. — В результате покупки 

”
Прометей“ получил доступ еще в десять 

бизнес-центров, в которых ранее работал 

”
Канрит“».

До конца 2011 года «Прометей» планиру-
ет закрыть еще одну сделку в корпоративном 
сегменте телеком-рынка Санкт-Петербурга. 
Подробности и название приобретаемого 
оператора пока не раскрываются. 

При всеобщем стремлении к укрупнению 
компаний, отмечают в «ВестКолле», коли-
чество абонентов выросло незначительно, 
поэтому при происходящем сейчас среди 
существующих операторов перераспре-
делении долей рынка наблюдается также 
ротация абонентских баз. Одним из послед-

них примеров данного тренда стало приоб-
ретение во втором квартале 2011 года ТК-
оператором «Смарт Телеком» абонентской 
базы компании «Объединенные телесисте-
мы», представляющей свои услуги более 
чем в двадцати бизнес-центрах города. 

По оценке генерального директора 
ТК «Миран» Игоря Ситникова, сейчас в 
Санкт-Петербурге присутствует поряд-
ка 300 телеком-операторов, из которых 
крупных — 30–50 игроков. Средняя стои-
мость фиксированной телефонной связи в 
бизнес-центре, сообщает специалист, со-
ставляет около 600–1500 руб. без НДС.

«В связи с высокой конкуренцией на 
рынке стоимость услуг постоянно снижает-
ся. Цены остаются на высоком уровне лишь 
тогда, когда только один оператор работает 
в одном бизнес-центре», — говорит Игорь 
Ситников. 

Как отмечают в компании «Смарт Теле-
ком», надеяться на то, что один оператор 
будет эксклюзивно представлен в бизнес-
центре, уже не приходится — ситуация кри-
зисного периода, когда любому арендатору, 
заселяющемуся в бизнес-центр, давалось 
со стороны управляющей компании разре-
шение на привод своего оператора, не из-
менилась и не изменится. 

«Более того, в этом году мы с удивлени-
ем обнаружили тенденцию к требованию 
собственниками бизнес-центров все боль-

ших официальных 
”
входных билетов“ от 

телеком-компаний, — комментирует Андрей 
Гук. — Конечно, и раньше операторы шли 
на многие уступки ради того, чтобы зайти 
в бизнес-центр, строили сеть за свой счет, 
но чтобы администрация требовала офици-
альных и очень немалых платежей за право 
присутствия — такого практически не было. 
Видимо, это стало следствием особенно 
острой конкурентной борьбы компаний за 
каждый объект».

Привлекать внимание к своим услугам 
ТК-операторы все больше стремятся при 
помощи пакетных предложений, наиболее 
востребованными из которых является пре-
доставление интернет-канала совместно с 
телефонным номером. Такие предложения 
в большинстве случаев популярны среди 
небольших компаний. Крупные же игро-
ки, отмечая популярность данных базовых 
услуг, стремятся их разнообразить, так как 
доход от их предоставления неуклонно сни-
жается. 

Избавляться от этой проблемы телеком-
операторы пытаются при помощи внедрения 
инновационных решений. По оценке компа-
нии «ВестКолл», сервисы, которые предла-
гают принципиально новые возможности и 
помогают достичь роста выручки, уже сей-
час рождают большой интерес со стороны 
клиентов. Имеется в виду внедрение услуг 
VoIP-телефонии, SaaS, видеонаблюдение. n

КОНСОлИдАцИя БЕз РЕвОлюцИй УЧАСТНИКИ ПЕТЕР-
БУРГСКОГО РыНКА ТЕлЕКОММУНИКАцИй, ПОдвОдя ИТОГИ МИНУвшИх вОСьМИ МЕСяцЕв 
РАБОТы в 2011 ГОдУ, УвЕРЕНы, ЧТО КОНСОлИдАцИя ОПЕРАТОРОв ЕщЕ дОлГОЕ вРЕМя 
БУдЕТ ОСТАвАТьСя ОдНОй Из ГлАвНых ТЕНдЕНцИй НА НЕМ. дАшА гилЕвА
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законы

БИзНЕС СКИНЕТСя НА ОБРАБОТКУ 
ПЕРСОНАльНых дАННых в КОНцЕ Июля ПРЕзИдЕНТОМ Был 
УТвЕРждЕН фЕдЕРАльНый зАКОН №261-фз «О вНЕСЕНИИ ИзМЕНЕНИй в фЕдЕРАльНый 
зАКОН „О ПЕРСОНАльНых дАННых“». ЧТО НЕСУТ ЭТИ ИзМЕНЕНИя БИзНЕСУ И ГРАждА-
НАМ, ОБСУждАлИ в ИюНЕ НА КРУГлОМ СТОлЕ, ОРГАНИзОвАННОМ ИздАТЕльСКИМ дОМОМ 
«КОММЕРСАНТъ», юРИСТы, ЭКСПЕРТы ИНфОРМАцИОННОй ОТРАСлИ И ПРЕдСТАвИТЕлИ 
БИзНЕСА. АлЕКСЕй ЦОй

Обновленный закон не стал либераль-
нее. Во-первых, из определения пер-
сональных данных исчезли конкретные 
квалифицирующие признаки (ФИО, дата 
рождения, адрес), теперь под персо-
нальными данными понимается «любая 
информация, относящаяся прямо или 
косвенно к определенному или опреде-
ляемому физическому лицу», а под об-
работкой — любые действия с ними. 
Во-вторых, под 261-ФЗ подпадает широ-
чайший круг лиц — крупные игроки вро-
де банков и операторов сотовой связи, 
средний и малый бизнес — турагентства, 
фермерские хозяйства, индивидуаль-
ные предприниматели, муниципальные 
учреждения — больницы, школы и т. д. 
Словом, любое юридическое или физи-
ческое лицо, обрабатывающее персо-
нальные данные. 

Партнер «Дювернуа Лигал» Игорь 
Гущев отмечает, что в законе уточня-
ются основные принципы и условия об-
работки данных. Изменения касаются, 
в частности, обязанностей оператора, 

прав субъекта персональных данных на 
доступ к ним, трансграничной передачи 
данных. Также установлены обязанности 
оператора по уточнению, блокированию 
и уничтожению персональных данных и 
по устранению нарушений законодатель-
ства, допущенных при их обработке. 

Один из пунктов, вызывающий наи-
большее количество вопросов, это по-
ложение о том, что операторы отныне 
обязаны соблюдать установленные пра-
вительством технические требования 
по защите информации (в зависимости 
от ее класса) и использовать для этого 
только сертифицированные средства за-
щиты информации, прошедшие оценку 
соответствия по системе сертификации 
государственных регуляторов — Феде-
ральной службой безопасности (ФСБ), 
Федеральной службой по техническому 
и экспортному контролю (ФСТЭК). По не-
которым оценкам, только на внедрение 
соответствующих технических средств 
предприятию может потребоваться в 
среднем 0,5–1 млн руб. Однако Вадим 

Кропотов, эксперт по информационной 
безопасности, не соглашается с этими 
цифрами, подчеркивая, что в каждом 
случае все решается индивидуально на 
основе проведения инвентаризации ин-
формационных систем персональных 
данных, составления модели актуальных 
угроз и разработки проектов системы 
защиты. Кстати, сами эти процедуры 
также требуют определенных затрат. 

Между тем Сергей Лачугин, начальник 
отдела информационной безопасности 
«Ростелеком — Северо-Запад», отме-
чает, что техническая процедура защи-
ты персональных данных — это дорогое 
удовольствие для любой, даже большой 
компании. 

«Речь идет о специальных местах хра-
нения и так далее, это все очень дорого. 
Во-вторых, очень трудно найти серти-
фицированную комплексную систему по 
защите персональных данных, а любые 
дополнительные системы достаточно до-
рогостоящие», — объясняет господин 
Лачугин. Он советует изначально исполь-

зовать в работе сертифицированные си-
стемы защиты данных, например, анти-
вирусы, а также избавляться от старых 
систем хранения данных, добавляя, что в 
«Ростелеком — Северо-Запад» выбрали 
пять систем, которые сертифицированы 
и надежны, а от остальных отказались. 

Александр Кузьмин, генеральный ди-
ректор «Альтирикс Системс», соглаша-
ется с тем, что сложности начинаются 
на этапе закупок и внедрения средств 
защиты. Он говорит, что если серьез-
ных проблем в плане разработки всей 
организационно-распорядительной со-
ставляющей нет, то техническое внедре-
ние защиты достаточно обременительно 
и внушительно бьет по финансам ком- 
паний.

Виктор Сущев, директор по консалтин-
гу компании «ДоксВижн», подтвержда-
ет, что для каждого отдельного мелкого 
бизнеса подготовиться для соблюдения 
требований закона — проблема. Чтобы 
облегчить решение задачи, он предлага-
ет компаниям, которые взаимодействуют 

Сейчас петербургский телекоммуникаци-
онный рынок в сегменте интернет-услуг, 
по словам генерального директора компа-
нии «Обит» Андрея Гука, поделен между 
сотовыми операторами и компаниями 
фиксированной связи поровну. 

«Сотовые операторы лишь недавно 
вышли на этот уровень за счет покупок 
ими фиксированных операторов в преды-
дущие годы, — комментирует Андрей Гук. 
— Поэтому рынок и дальше будет поделен 
примерно 50 на 50. Какие-то клиенты бу-
дут предпочитать большую универсаль-
ность сотовых компаний, какие-то — бо-
лее индивидуальный подход операторов 
фиксированной связи. По крайней мере в 
ближайший год серьезных изменений мы 
не прогнозируем, все будет развиваться 
достаточно стабильно».

Основной костяк операторов, предо-
ставляющих доступ в интернет как корпо-
ративным клиентам, так и частным лицам, 
сформировали «большая сотовая трой-
ка», а также «Ростелеком», «ВестКолл», 

«Обит» и «Смарт Телеком». При этом, 
говорит эксперт, не все они занимают ак-
тивную позицию на рынке — некоторые 
работают в уже сформированной нише на 
своей облюбованной территории. 

Генеральный директор ТК-компании 
«Прометей» Роман Венедиктов также счи-
тает, что ситуация на рынке в ближайшее 
время не изменится, так как у операторов 
фиксированной связи останутся их кор-
поративные клиенты, средний и крупный 
бизнес, а у сотовых — частные лица и ма-
лый бизнес.

«Существует тенденция к консолидации 
рынка и предоставлению пакетных реше-
ний, — говорит топ-менеджер. — Думаю, 
в ближайшие несколько лет мы придем к 
западной системе. Например, в Германии 
Deutch Telecom предоставляет комплекс-
ную услугу — пользователь, вне зависи-
мости от того, частное лицо или компания, 
имеет один аккаунт, с которого осущест-
вляется оплата нескольких услуг с едино-
го лицевого счета».

По мнению специалиста, частным 
лицам и небольшим компаниям по-
прежнему интереснее работать с сото-
выми компаниями. Причин несколько — у 
них нет потребности в крупных проектах, 
а в приоритете — цена и среднее каче-
ство услуг. Надежность услуги, новые 
технологичные решения, дополнитель-
ные сервисы в этом случае уходят на 
второй план. 

Более крупные компании рассматри-
вают мобильный телефон и мобильный 
модем только в качестве «удлинения» 
офиса или удаленного терминала к кор-
поративной сети. При этом корпоратив-
ные клиенты, к примеру банки, отдают 
предпочтение надежности. Часто именно 
по этой причине они работают не с одним 
оператором, а с несколькими, так как 
один провайдер предоставляет основ-
ную услугу, другие — резервные.

Как сообщает компания «ВестКолл», 
основная масса подключений к сети, 
более 80%, все так же обеспечивается 

с помощью проводных технологий. Бес-
проводной доступ в интернет осущест-
вляется через мобильный телефон или 
через USB-модем, который подключен 
или встроен в компьютер. Основными 
поставщиками услуг беспроводного до-
ступа в России являются операторы 
мобильной связи стандарта GSM (МТС, 
«Вымпелком» и «Мегафон») и оператор 
CDMA («Скайлинк»).

Наиболее совершенной технологией 
беспроводной передачи данных на се-
годня считается стандарт LTE (Long Term 
Evolution). Данная 4G-технология бес-
проводного доступа позволяет переда-
вать данные на скорости до 100 Мбит/с 
(максимальные значения), а ее главным 
преимуществом является обратная со-
вместимость с существующими GSM-
сетями. Совместимость позволяет мо-
бильным операторам развертывать LTE 
на базе уже имеющихся сетей, сообща-
ют в «ВестКолле», а это, в свою очередь, 
снижает капитальные инвестиции. n

ИНТЕРНЕТ НАПОПОлАМ НЕ ПЕРвый ГОд СОТОвыЕ ОПЕРАТОРы ПыТА-
юТСя зАКРЕПИТьСя НА РыНКЕ ТЕлЕКОММУНИКАцИй И ПОТЕСНИТь СПЕцИАлИзИРОвАННых 
ОПЕРАТОРОв, ПРЕдлАГАющИх УСлУГИ шИРОКОПОлОСНОГО дОСТУПА (шПд) в ИНТЕРНЕТ. 
ОдНАКО НЕСМОТРя НА вОзРОСшУю в 2010–2011 ГОдАх АКТИвНОСТь «БОльшОй СОТОвОй 
ТРОйКИ» — МТС, «выМПЕлКОМА» И «МЕГАфОНА», — СТАТь лИдЕРАМИ ИМ НЕ УдАСТСя, 
СЧИТАюТ УЧАСТНИКИ РыНКА. дАшА гилЕвА
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За первое полугодие банки Санкт-
Петербурга значительно нарастили акти-
вы и увеличили кредитный портфель, что 
стало следствием отложенного спроса и 
стимулирования кредитной активности со 
стороны государства. Как говорят экс-
перты, период восстановления закончился 
и банки снова вернулись к докризисным 
темпам: инвестиции вновь пошли на строй-
ку, а ставки по ипотеке едва ли не опусти-
лись ниже уровня 2008 года. Впрочем, 
конкуренция за хороших клиентов только 
выросла, говорят банкиры.

По данным Ассоциации банков Северо-
Запада (АБСЗ), суммарные активы банков 
региона и филиалов иногородних банков, 
работающих в Санкт-Петербурге, за пер-
вое полугодие увеличились на 10% и со-
ставили 2,351 трлн рублей. По размерам 
активов после Северо-Западного банка 
Сбербанка России (679 млрд рублей) лиди-
ровали банк «Санкт-Петербург» (291 млрд 
рублей), банк «Россия» (262 млрд рублей) 
и Северо-Западный региональный центр 

(СЗРЦ) ВТБ (227 млрд рублей), который 
был образован после окончательного при-
соединения банка «ВТБ Северо-Запад» к 
материнской группе весной 2011 года.

полтора десятка новых филиа−
лов Как сообщается в отчете АБСЗ, толь-
ко за первое полугодие в городе открылось 
14 новых филиалов иногородних ➔ 26

БАНКИРы ПЕРЕКРылИ 
дОКРИзИСНыЕ ПОКА-
зАТЕлИ ОТНОСИТЕльНО СТАБИльНАя 
ЭКОНОМИЧЕСКАя СИТУАцИя КАК в цЕлОМ 
ПО СТРАНЕ, ТАК И ПО РыНКУ СЕвЕРО-зАПАдА 
СПОСОБСТвОвАлА РОСТУ БАНКОвСКИх ПОКА-
зАТЕлЕй в ЭТОМ ГОдУ. вЕРОНиКА МАСлОвА

друг с другом в рамках ассоциаций или 
СРО, объединить усилия и разрабо-
тать для себя общий стандарт, который 
участники будут выполнять. В качестве 
примера он привел одну крупную компа-
нию, имеющую много франчайзи, кото-
рая на свои средства приобрела общий 
необходимый пакет документов по сер-
тификации, франчайзи же фактически 
никаких денег на это не потратили.

Юрист «Пепеляев Групп» Александр 
Коркин согласен с тем, что сэкономить 
можно, объединив усилия. Он напомина-
ет, что когда приняли Закон о торговле, 
«многие тоже задавались вопросом, как 
соблюдать, что делать». Тогда одна из 
ассоциаций производителей продуктов 
питания обратилась к юристам за по-
мощью в разработке регламента и под-
готовке необходимых документов. «Эти 
компании 

”
скинулись“, но получили ре-

шение своей проблемы», — говорит гос- 
подин Коркин. 

Он также обращает внимание на то, 
что даже если у компании нет бюджета 
для обеспечения технических средств 
защиты, необходимо провести ряд 
организационно-правовых мероприя-
тий. Например, очень важно утвердить 
на уровне компании типовые документы, 
поскольку, судя по практике проверок 
Роскомнадзора, основные нарушения 
связаны с несоблюдением формы пись-
менного согласия. «После того, как все 
организационные мероприятия соблюде-
ны, проверки можно проходить гораздо 
успешнее — говорит господин Коркин — 
Как показывает опыт, даже если в компа-
нии не было должного внимания уделено 
технической стороне вопроса, им по-
могали пройти проверку утвержденные 
необходимые документы, собранные в 

соответствии с законом. Кстати, на это 
ориентирует и руководство Роскомнад-
зора. Недавно руководитель заявил, 
что прекрасно они понимают обремени-
тельность технических мер и смотрят на 
формальную сторону». Павел Савицкий, 
старший юрист «Маннхеймер Сварт-
линг», добавляет, что закон также нужно 
рассматривать не только с точки зрения 
взаимодействия компании с проверяю-
щими органами, но и с собственными 
сотрудниками, до которых необходимо 
донести суть новых правил и обеспечить 
их выполнение, ведь именно на работни-
ков ложится груз соблюдения закона, и, 
кроме того, сами работники часто жалу-
ются на работодателей из-за нарушений 
закона о персональных данных.

Критики закона отметили, что он ну-
жен очень ограниченному числу пред-
ставителей бизнеса. Так, Михаил Бойцов, 
управляющий партнер Rightmark group, 
считает, что прежде всего это банки, ре-
крутинговые компании. «Остальным этот 
закон просто не нужен. Так, проблема 
защиты персональных данных у строите-
лей вообще не стоит, потому что строи-
телям особо защищать нечего», — отме-
тил эксперт. «Новая редакция документа 
не безупречна, требует доработки. Не-
обходимо отметить достаточно слабую 
подготовку документа — он получился 
оторванным от реальной жизни», — до-
бавляет он.

В ответ Александр Кузьмин заметил: 
«Если говорить о законе в целом, то он 
был создан не для бизнеса, а для защиты 
субъекта персональных данных. Поэто-
му некорректно ставить вопрос, нужен 
ли закон бизнесу. Это закон. Так же, как 
Уголовный кодекс — какому-то бизнесу 
он не нужен, но его нужно выполнять». n

рост спроса на кредиты наблюдается как со стороны юри−
дических, так и со стороны индивидуальных клиентов
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НОвый ПОвОРОТ 
в КИНОЭПОПЕЕ в ИСТОРИИ 
двУхлЕТНЕГО ОБСУждЕНИя вОПРОСА СОз-
дАНИя ГОСУдАРСТвЕННО-ЧАСТНОГО ПАР-
ТНЕРСТвА НА БАзЕ «лЕНфИльМА» НОвый 
ПОвОРОТ. ЕлЕНА бОльшАКОвА

Минфин России согласовал проект указа 
президента РФ, в соответствии с положе-
ниями которого правительство вносит 100% 
акций ОАО «Киностудия 

”
Ленфильм“» в каче-

стве вклада РФ в утверждаемое совместно 
с ЗАО «Всемирные русские студии» откры-
тое акционерное общество «Объединенная 
киностудия 

”
Ленфильм“». Доля государства 

в новом предприятии должна составить не 
менее 25% плюс одна акция. Идея создания 
ГЧП укладывалась в проект по созданию 
«Многофункционального кинотелевизионно-
го комплекса 

”
Ленфильм“», подготовленный 

городом, АФК «Система» и ВГТРК. В первой 
неделе сентября глава комитета по инвести-
циям и стратегическим проектам Петербурга 
(КИСП) Алексей Чичканов предоставил со-
гласованный с инвесторами меморандум, в 
котором содержится описание проекта. По 
данным пресс-службы КИСП, основой буду-
щего комплекса должна стать расположен-
ная на улице Генерала Хрулева киностудия 
RWS (ЗАО «Всемирные русские студии», 
входит в управляющее медийными актива-
ми АФК «Система» открытое акционерное 
общество «Система Масс-медиа»). По сло-
вам Олега Иванова, генерального директора 
Movie Research, изначально строение пози-
ционировалось АФК «Система» как пригод-
ное для съемки художественных фильмов. 
На деле размеры павильонов для этих целей 
слишком малы. Сейчас RWS практически 
полностью отдана под съемку телевизионной 
продукции (сериалов, телефильмов, шоу). 
При этом полной загрузки фабрики заказчи-
ки не обеспечивают.

новый Этап На данный момент в стадии 
проектирования находится вторая очередь 
RWS, которая состоит из двух этапов и осу-
ществляется под управлением ОАО «Лен-
фильм XXI», созданного АФК «Система» 
совместно с ВГТРК. Площадь строящегося 
комплекса составит около 68 тыс. кв. м. Кон-
сультантом выступает американский архи-
тектор Скотт Картер, участвовавший в про-
ектировании Walt Disney Studios, DreamWorks 
Studios и Hollywood Center Studios. По словам 
Кирилла Лыско, генерального директора 
ОАО «Ленфильм XXI», первый этап подве-
домственного ему проекта будет сдаваться 
в эксплуатацию к концу 2013 года. Произ-
водство планируется распределить таким 
образом, что контент будет состоять на 
40–50% из сериалов, 30–40% — кино, 10% 
— телешоу и около 10% — рекламы и музы-
кальных клипов, с поправкой на спрос через 
2–3 года. Помимо производственных поме-
щений, «Ленфильм XXI» предусматривает 
строительство гостиницы на 80 номеров, ре-
сторанов, концертного зала и около 12 тыс. 
кв. м офисных площадей. Предполагаемый 
объем инвестиций в «Ленфильм XXI» соста-
вит 4 млрд рублей. Кирилл Лыско рассчиты-
вает, что срок окупаемости данного проекта 
составит 10 лет. Но эксперты сомневаются, 
что инвесторам удастся вернуть вложенные 

средства в указанный срок. По мнению Оле-
га Иванова, уровень производства контента в 
РФ не может обеспечить такой окупаемости. 
Исследуя изменение объемов российского 
кинопроизводства в 2002–2010 годах, анали-
тики Movie Research выявили отрицательную 
динамику в выпуске игровых полнометраж-
ных фильмов (88 картин в 2008 году, 66 — в 
2009-м и 55 — в 2010-м) и анимационных лент 
(160, 151 и 136 фильмов соответственно). По 
сравнению с данными 2009 года суммарный 
бюджет, потраченный на производство рос-
сийских фильмов, вышедших в 2010 году, 
снизился на треть, при этом уровень средних 
расходов на производство одной картины — 
на четверть.

вписаны в «систему» Под третьей оче-
редью «Многофункционального кинотелеви-
зионного комплекса 

”
Ленфильм“», которая в 

меморандуме упоминается как «социально-
культурный и производственный комплекс», 
подразумевается центр развлечений для го-
рожан. При его строительстве планируется 
задействовать территорию троллейбусно-
го парка №6 (общая площадь земельного 
участка 5 га), расположенного по адресу ул. 
Аэродромная, 12. Парк действующий, тем 
не менее возможность его переезда будет 
рассмотрена городом. Кроме того, Петер-
бург предоставляет для всего проекта 7600 
кв. м земли на Аэродромной улице, а также 
развитие транспортной и инженерной ин-
фраструктуры района на стадии первой, 
второй и третьей очередей, если это бу-
дет необходимо. Заключительным этапом 
проекта должен будет стать «социально-
культурно-образовательный и кинопроиз-
водственный комплекс», созданный на базе 
исторического «Ленфильма» (находится на 
Каменноостровском проспекте и в Сосно-
вой поляне). «Ленфильм» был преобразован 
из ФГУП в открытое акционерное общество 
с уставным капиталом 105,5 млн руб. в мар-
те 2004 года. 100% акций предприятия ОАО 
«Киностудия 

”
Ленфильм“» в настоящее вре-

мя находятся в федеральной собственности. 
Долгое время идут разговоры о создании на 
базе киностудии государственно-частного 
партнерства (ГЧП) с участием АФК «Систе-
ма». Однако никаких конкретных решений 
пока не принято.  Продолжительность про-
цесса, отсутствие активных действий и не-
которая несловоохотливость участников 
породили вокруг гипотетической сделки 
атмосферу подозрительности. Противники 
продажи опасаются, что частный инвестор, 
воспользовавшись уникальной географией 
объекта, попытается получить наибольшую 
выгоду, выстроив на месте исторических 
сооружений гостиницу или бизнес-центр. С 
экономической точки зрения это было бы 
оправданно: «Ленфильм» владеет 4 га на 
Петроградской стороне и 10 га в Сосновой 
поляне. Инна Попова, руководитель отдела 
оценки АРИН, комментирует: «Объект на Ка-
менноостровском, 10, учитывая его местопо-

25 ➔ банков, что свидетельствует о ста-
билизации финансово-экономических 
условий в регионе. По сути, можно конста-
тировать окончание восстановительного 
роста, который наблюдался в 2010 году, и 
переход к темпам, отражающим развитие 
экономики страны и региона, говорит на-
чальник коммерческого управления банка 
БФА Федор Зобнев.

Совокупный собственный капитал 
банков составил 132 млрд рублей про-
тив 162 млрд рублей на начало года. Это 
снижение стало следствием уже упомяну-
того присоединения банка «ВТБ Северо-
Запад», который был самым капитализиро-
ванным банком на начало года с капиталом 
41,3 млрд руб.

Завершившийся процесс поглощения 
бывшего Промышленно-строительного 
банка, длившийся более чем пять лет, по-
жалуй, стал наиболее крупным событием 
в банковской сфере Петербурга, хотя и 
ожидаемым. Среди других изменений, ко-
торые могли бы повлиять на работу мест-
ного рынка, банкиры также отмечают вы-
куп ВТБ контрольного пакета акций Банка 
Москвы. «Офису Банка Москвы в Санкт-
Петербурге будет тяжело удерживать кли-
ентов и долю рынка, она будет и дальше 
перераспределяться между другими игро-
ками», — считает руководитель дирекции 
«Северо-Запад» банка «Хоум Кредит» 
Алексей Дроботай.

переходящие команды К пере-
распределению клиентов на рынке могут 
привести и переходы команд между бан-
ками. В начале августа стало известно 
об уходе менеджеров клиентского блока 
под руководством Руслана Матюхина из 
Международного банка Санкт-Петербурга 
в банк БФА. В связи со сменой губерна-
тора части клиентов может лишиться банк 
«Санкт-Петербург», считают эксперты. 
Возможны процессы миграции и в связи 
с консолидацией активов группы Societe 
Generale, которая предполагает объеди-
нение Росбанка и банка «Сосьете Жене-
раль Восток» (BSGV) — а каждый из них 
занимал достаточно сильные позиции в 
Петербурге.

Как характеристику основного тренда 
событий, имевших место на банковском 
рынке Санкт-Петербурга в этом году, 
можно отметить и повышение рейтингов 
нескольким российским кредитным орга-
низациям со стороны Standard & Poor’s. 
В сентябре агентство повысило рейтинги 
шести российским банкам, в числе ко-
торых оказался и Международный банк 
Санкт-Петербурга. Standard & Poor’s зая-
вило об улучшении экономических усло-
вий, усилении банковских балансов, что 
стало основанием для позитивных рейтин-
говых действий. 

снова на стройку Среди основных 
факторов, повлиявших на развитие петер-
бургского рынка, управляющий филиала 
Барклайс банка в Санкт-Петербурге Лю-
бовь Степанова выделяет общий эконо-
мический рост, в том числе в несырьевых 
сегментах экономики и, как следствие, 
рост кредитования в корпоративном сек-
торе, снижение уровня просроченной 
задолженности и повышение доходов на-
селения. Последнее стало катализатором 
увеличения спроса на потребительские 
кредиты и ипотеку. Второй фактор — из-
быток ликвидности в банковском секторе, 
что ведет к снижению рублевой стоимости 
фондирования и снижению процентных 

ставок и приводит к новому витку конку-
ренции среди банков за «хороших» клиен-
тов, продолжает Любовь Степанова.

По данным Банка России, кредитный 
портфель банков Северо-Запада вы-
рос на 8,5% и на середину года составил 
1,617 трлн рублей. А уровень просрочки 
снизился до 106,6 млрд руб., что также со-
ставило 8,5%. При этом сводный размер 
ссудной задолженности, по данным, пред-
ставленным банками в АБСЗ, вырос гораз-
до значительнее — на 19%, до 1,505 трлн 
рублей. В целом рынок банковских услуг 
СЗФО рос быстрее по сравнению с рос-
сийскими показателями, отмечает началь-
ник аналитического отдела «ТКБ Капитал» 
Мария Кальварская. Положительное влия-
ние на рост кредитного портфеля, по ее 
мнению, мог оказать отложенный спрос 
на кредиты со стороны средних и малых 
предприятий. Параллельно развивается 
государственное стимулирование кредит-
ной активности банков, которое выража-
ется в фактических гарантиях государства 
по займам крупнейших игроков рынка — 
они задают тон общей динамике сектора 
в рамках конкуренции, добавляет главный 
экономист УК «Финам Менеджмент» Алек-
сандр Осин.

Стоит отметить и новый раунд инве-
стиций в строительный сектор, который 
отразил как наличие у банков свободной 
денежной массы, так и спрос на кредиты 
со стороны строителей и девелоперов. Су-
щественное влияние на данный рынок ока-
зывает и политика государства, направ-
ленная на снижение ипотечных ставок.

двумя ногами в рознице Рост 
спроса на кредиты наблюдается как со 
стороны юридических, так и со стороны 
индивидуальных клиентов. С улучшением 
экономики заметно выросло благосостоя-
ние клиентов, что не могло не сказаться 
на розничном бизнесе. По данным ЦБ, 
банки СЗФО за полугодие выдали физи-
ческим лицам кредитов на сумму 230 млрд 
рублей, а их кредитный портфель вырос 
на 10,5%. Как отмечает региональный ко-
ординатор Росбанка в Санкт-Петербурге 
Илья Злуницын, в розничном сегменте 
трудно выделить драйверы рынка: росту 
ипотеки способствует отложенный спрос 
и начавшийся рост цен на жилье; с общим 
ростом продаж авто, который опережает 
все прогнозы, набирает темпы и автокре-
дитование. «Во всех сегментах розничного 
кредитования дополнительно стимулирует 
рост спроса уровень процентных ставок 
по кредитам и лояльный подход банков в 
оценке заемщика», — добавляет господин 
Злуницын.

Депозиты физлиц также выросли, не-
смотря на низкий уровень ставок. Общий 
размер средств клиентов на счетах бан-
ков за полгода почти не изменился, зато 
частные вклады увеличились на 9% — до 
901 млрд рублей. «Приток вкладов ожида-
емо замедлился в связи с тем, что процент-
ные ставки опустились до минимального 
уровня. До конца года темпы прироста де-
позитного портфеля останутся на уровне 
первого полугодия», — считает Илья Злу-
ницын.

Примечательно, что некоторые запад-
ные игроки сократили свое присутствие 
на розничном рынке города. Так, о сво-
рачивании розничных программ заявили 
HSBC, Barclays и Swedbank, у которых есть 
офисы в Петербурге. Впрочем, сильного 
влияния на рынок их уход не окажет, счи-
тают эксперты. n
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ложение и площадь, уникален, поэтому цена 
данного земельного участка зависит от мно-
жества факторов. Многие здания, скорее 
всего, будут сноситься, однако это не каса-
ется исторических памятников. Цена земли 
здесь может варьироваться от 40 до 80 тыс. 
рублей за кв. м в зависимости от объема 
объектов КГИОП на участке и обязанностей 
по их сохранению. Данный участок находит-

ся в зоне общественно-деловой застройки, 
поэтому там может быть реализован бизнес-
центр или жилье высокого класса. Однако 
нужно учитывать, что 

”
Ленфильм“ — это 

брендовый объект, необходимо сохранить 
на этом участке культурную функцию, воз-
можно, ограничив по площади». Как сооб-
щили в КГИОП, под литерами А и В на Ка-
менноостровском проспекте, 10, находится 

комплекс общественных и жилых зданий, 
принадлежавших купцу Г. А. Александрову, 
которым присвоен временный статус «вы-
явленных объектов культурного значения». В 
августе в СМИ было опубликовано письмо с 
отказом Минфина РФ в ответ на запрос Ми-
нистерства культуры дополнительных ассиг-
нования для субсидирования исторического 
«Ленфильма». Одним из аргументов отказа 

являлось то, что Росимущество собирается 
внести 100% акций киностудии в создавае-
мое совместно с ЗАО «Всемирные русские 
студии» открытое акционерное общество 
«Объединенная студия 

”
Ленфильм“». Доля 

государства в новом предприятии должна 
составлять не менее 25% плюс одна акция. 
Таким образом, АФК получает контрольный 
пакет. «У государства остается блокирую-
щий пакет акций в новом предприятии, при 
обладании которым контроль над хозяй-
ственной деятельностью 

”
Ленфильма“ бу-

дет существенно ограничен, даже если ис-
пользовать косвенные способы, такие как 
устав предприятия или влияние через совет 
директоров», — замечает Анатолий Сухо-
долов. Кроме того, юрист настаивает, что 
называть ОАО «Объединенная киностудия 

”
Ленфильм“» государственно-частным про-

ектом некорректно. Главной особенностью 
российских ГЧП, позволяющей отличать их 
от приватизации, является то, что в рамках 
таких проектов предполагается создание 
выбранным на конкурсе инвестором новых 
социально ориентированных объектов (или 
реконструкция существующих объектов), их 
последующая эксплуатация и обслуживание 
на протяжении 20–30 лет. А роль государ-
ства — предоставить земельный участок для 
строительства (или имущество для рекон-
струкции) и перечислять инвестору обуслов-
ленные платежи на протяжении всего срока 
эксплуатации им объекта. ГЧП предполага-
ют, что созданный объект либо сразу посту-
пает в государственную собственность и там 
остается, либо становится государственным 
по окончании срока эксплуатации объекта 
инвестором. Представители АФК «Система» 
практически не комментируют планы по ис-
пользованию исторического «Ленфильма», 
аргументируя свое молчание преждевре-
менностью подобных рассуждений. ➔ 28

в стадии проектирования находится вторая очередь RWS, которая состоит из двух Этапов и осуществляется под управлением оао «ленфильм XXI», созданного афк «систе−
ма» совместно с вгтрк. по словам кирилла лыско, генерального директора оао «ленфильм XXI», первый Этап проекта будет сдаваться в Эксплуатацию к концу 2013 года
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двИжЕНИЕ БЕз РИСКА ТРАНСПОРТИРОвКА 
ГРУзОв НА СЕвЕРО-зАПАдЕ являЕТСя вАжНОй СОСТАвляющЕй 
ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА, ЧТО ОБУСлОвлЕНО ЕГО ГЕОГРАфИЧЕСКИМ 
ПОлОжЕНИЕМ. влАдА гАСНиКОвА

Это и стало одной из причин обилия компа-
ний, страхующих грузы. Однако, по оцен-
кам перевозчиков, большое количество 
игроков рынка не сказывается на стои-
мости и качестве услуг — в транспортных 
компаниях доверяют или небольшому чис-
лу страховщиков, проверенных временем, 
или вовсе не пользуются их услугами.

В результате экономического кризиса 
в 2008–2009 годах грузовые перевозки 
по России упали, в зависимости от вида 
транспорта, от 10 до 30%. Северо-Запад 
смог потерять всего 10% от общего чис-
ла грузов, благодаря тому, что по сравне-
нию с другими регионами, обладает более 
развитой и насыщенной транспортной ин-
фраструктурой. На Северо-Западе распо-
ложено большинство портов европейской 
части страны, в регионе пролегают три 
международных транспортных коридора 
(«Север — Юг», «Азия — Россия — Евро-
па» и «Панъевропейский коридор №9»), 
работает один из крупнейших желез-
нодорожных узлов страны. Оживление, 
характерное для 2010–2011 годов, при-
вело к тому, что сейчас объемы грузопе-
ревозок превышают докризисный уровень  
на 12%.

По оценкам перевозчиков, в целом в 
Северо-Западном регионе основное ожив-
ление наблюдается в сегменте перевозок 
негабаритных грузов автотранспортом, 
общее увеличение оборотов в морском и 
железнодорожном сегменте, наименее за-
метен рост в авиаперевозках.

Рост объемов грузоперевозок оставля-
ет для компаний, страхующих грузы, ши-
рокое поле деятельности.

Естественно, что страховой бизнес не 
оставляет без внимания возможность за-
работать на грузоперевозчиках, поэтому 
практически каждая страховая компания 
(СК) предлагает свои услуги по страхова-
нию грузов. 

По ощущениям представителей страхо-
вых компаний Северо-Запада, конкурен-
ция на рынке страхования грузоперевозок 
весьма высокая, подтверждением чему яв-
ляется сохраняющийся демпинг.

По оценке Анны Мишуринских, ан-
деррайтера по страхованию грузов  
ЗАО «Иф Страхование», в Северо-
Западном регионе, как и на протяжении 
последних двух-трех лет, по-прежнему 
сохраняется высокая конкуренция среди 
страховых компаний. «Следствием этого 
является низкий уровень страховых ста-
вок по страхованию грузов. Поэтому я бы 
не сказала, что за последний год цены на 
страхование выросли», — говорит госпо-
жа Мишуринских.

С коллегой согласен Виталий Овсянни-
ков, руководитель управления имуществен-
ных видов страхования Северо-Западного 
дивизиона СК «Ренессанс-страхование». 
«Цены на страхование не растут, а, нао-
борот, падают, но уже не с такой динами-
кой, как это было в 2009–2010 годах, когда 
некоторые страховщики ставили задачу 
быстро привлечь активы. Дальнейшая ди-
намика снижения или увеличения размера 
страховых тарифов страховщиков зависит 

от того, поддадутся ли они опять соблазну 
устроить гонку за страховыми премиями в 
период восстановления спроса на страхо-
вание», — думает господин Овсянников.

Основными тенденциями, характери-
зующими рынок, страховщики называют 
конкуренцию не ценой продукта (которая 
держится примерно на одном уровне у 
всех СК), а его качеством. После надеж-
ности страховщика для клиента на первом 
месте стоит оперативность страхования, 
над чем и стараются работать страховые 
компании.

«Основной особенностью, которую мы 
сейчас наблюдаем, является переори-
ентирование компаний с инсорсинга на 
аутсорсинг в сфере логистики. Часть 
компаний закрыли собственные отделы 
логистики и отдали перевозки профес-
сионалам. Поэтому продукт по страхова-
нию грузов переориентирован с грузовла-
дельцев на транспортно-экспедиционные 
компании, которым, помимо организации 
и осуществления самой грузоперевозки, 
вменяется обязанность страховаться», — 
делится Виталий Овсянников.

Анна Мишуринских замечает, что, не-
смотря на изменения объемов грузопе-
ревозок в регионе, ситуация с убытками 
не меняется. «К сожалению, количество 
страховых случаев, связанных с грабежа-
ми, разбоями, кражей груза или пропажей 
целой фуры, с началом кризиса не умень-
шается. Ежедневно на российских доро-
гах подвергаются разбойному нападению 
или пропадают без вести несколько фур», 
— говорит госпожа Мишуринских.

Страховые компании традиционно 
предлагают грузоперевозчикам три вида 
договоров: с ответственностью за все ри-
ски, за риски частной аварии и за риски 
крушения. Более 80% договоров страхо-
вых компаний заключаются с максималь-
ным покрытием рисков.

Стоимость страховки зависит от мно-
жества факторов, в том числе от объема 
перевозки, цены перевозимого груза, но 

в среднем составляет 10% от стоимости 
транспортировки товара.

Ольга Шумилова, коммерческий дирек-
тор Interways Consult Co. Ltd, замечает, что 
игроков на рынке страхования, действи-
тельно немало, но имеет смысл говорить 
не об их количестве, а о качестве их услуг. 
«По-настоящему качественно работают 
только три компании, существующие еще 
с 90-х годов. Называть их не стану, но они 
всем хорошо известны. Не каждая страхо-
вая компания в состоянии адекватно рабо-
тать», — говорит госпожа Шумилова. По 
ее оценке, получить страховые выплаты 
не так уж сложно, если работать с «хоро-
шей страховой компанией». 

Генеральный директор одной из компа-
ний, занимающихся таможенным оформ-
лением, транспортной логистикой и экс-
педированием, рассказывает, что вообще 
не видит смысла в страховании грузов. 
«Мы перестали страховаться в этом году 
— поняли, что это бессмысленно, за годы 
работы. Стоимость страхового полиса в 
любом случае превышает стоимость тех 
выплат, которые сделает СК. Ведь зада-
ча страховых компаний — зарабатывать, 
а не тратить. Поэтому и получить возме-
щение от страховщиков — гигантский 
труд», — говорит собеседник BG. По его 
словам, выгоднее организовать собствен-
ный фонд средств на случай внештатной 
ситуации, чем надеяться на страховые 
компании. «Самый распространенный 
убыток для перевозчика — это пропажа 
машины. Такое случается один-два раза 
в год. По сути, это страховой случай, но 
без справки о заведении уголовного дела 
получить деньги от СК невозможно. По-
лучить же эту справку без места престу-
пления и трупа водителя невозможно», — 
рассказывает перевозчик. По его оценке, 
конечный получатель не выигрывает от 
обилия страховых компаний, поскольку их 
цены держатся примерно на одном уровне 
и все ориентированы только на заработок 
страхового бизнеса. n

27 ➔ По словам источника в ОАО «Систе-
ма Масс-медиа» (управляет медийными 
активами АФК «Система»), скандал вокруг 
«Ленфильма» беспочвенный. Кардинально 
изменить назначение объекта было бы для 
компании сложно в исполнении, учитывая 
нахождение на территории киностудии объ-
ектов культурного наследия и участие в про-
екте государства. Тем не менее о сохранении 
непосредственно съемочного процесса в 
исторических помещениях речи не идет. Там, 
скорее всего, разместятся студии постпро-
дакшн и киномузей. Эксперты сходятся на 
том, что при нынешнем объеме оказывае-
мых услуг и собственного производства, не 
имея прав на коллекцию отснятых фильмов 
(принадлежат ФГУП «Объединенная госу-
дарственная киноколлекция»), киностудия 
не сможет выжить без вливаний частного 
капитала. На данный момент в помещениях 
на Каменноостровском проспекте из 37 тыс. 
кв. м в аренду сдается 4 тыс. кв. м. На «Лен-
фильме» идут съемки одного фильма под 
названием «Моя бабушка — ведьма». Сто-
ит отметить, что киностудия производит в 
основном фестивальное, некоммерческое 
кино. По словам Владимира Шайдакова, ге-
нерального директора киностудии, в таком 
положении без нового оборудования и воз-
можности оказывать широкий спектр услуг 
фабрика может только оставаться на плаву, 
но не развиваться. Министерство финансов 
отказалось давать «Ленфильму» субсидии.

кому видно На данный момент пример-
но 80% российского кинопроизводства со-
средоточено в Москве. На долю Петербурга 
приходится около 10%. Крупнейшим произ-
водителем остается «Мосфильм», в павильо-
нах которого снимается 25% контента. «Лен-
фильм» занимает примерно 1,3% рынка. Если 
учесть, что на RWS упор делают на телепро-
дукцию, то в рамках рассматриваемого про-
екта основной площадкой для съемки полно-
метражных художественных фильмов должен 
стать «Ленфильм XXI». Аналитики говорят, что 
у Петербурга будет возможность перетянуть 
на себя основную долю кинопроизводства 
только в том случае, если новая фабрика дей-
ствительно будет обладать лучшим оборудо-
ванием и павильонами. Пока же рассуждать 
об этом нет смысла, тем более что общая си-
туация в производстве художественных филь-
мов плачевная. Можно сделать скидку на то, 
что снижение показателей количества выпу-
щенных в прошлом году российских картин и 
уменьшение бюджетов объясняются тем, что 
в 2010 году на экраны выходили фильмы, чей 
запуск пришелся на кризисный период. Одна-
ко аналитика за первую половину 2011 года и 
вовсе неутешительна. В исследовании Movie 
Research говорится, что доля отечественных 
лент в общих кассовых сборах кинотеатров 
РФ составила 15,9%, что заметно хуже показа-
теля первых шести месяцев 2010 года (19,6%), 
в десятке прокатных лидеров полугодия не 
оказалось ни одного российского фильма, а 
американские картины собрали в российском 
прокате на 4 млрд рублей больше, чем в пер-
вой половине 2010 года. Несмотря на то, что 
эксперты говорят о необходимости развития 
коммерческого кино, они едины во мнении, 
что отсутствие авторских фильмов может 
стать другой крайностью для российского ки-
нематографа. Андрей Терешок, генеральный 
директор сети «Кронверк Синема», объясня-
ет: «К сожалению, в нашей стране одно без 
другого существовать не может. Должно со-
блюдаться разумное соотношение массового 
и фестивального кино. Надеюсь, что в итоге 
мы получим расширение ассортимента и те-
матики отечественных картин». n

рост объемов грузоперевозок оставляет для компаний, страхующих грузы, широкое поле деятельности
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Возраст порядка 40% мощностей российской 
энергетики превышает 40 лет, а 25% объема 
всех первичных энергоресурсов теряется 
на пути к потребителю или же потребляет-
ся самими электростанциями. Потенциал 
получения прибыли от долгосрочных инве-
стиций в повышение энергоэффективности 
российской энергетики оценивается запад-
ными специалистами на уровне $300 млрд. 
Энергетическая стратегия России на период 
до 2030 года, утвержденная правительством 
РФ в ноябре 2009 года, направлена главным 
образом на создание устойчивой националь-
ной инновационной системы в сфере энер-
гетики. Исходя из положений данного доку-
мента, научно-техническая и инновационная 
политика в энергетическом секторе должна 
основываться на современных достижениях 
и прогнозе приоритетных направлений фун-
даментальной и прикладной отечественной и 
мировой науки. Далеко не последнее место в 
энергетических планах модернизации зани-
мает Северо-Западный федеральный округ, 
который, согласно прогнозам стратегии, к 
2030 году будет представлять собой крупный 
энергоизбыточный регион, осуществляющий 
поставки (включая транзитные) нефти, при-
родного газа и электроэнергии в энергоде-
фицитные регионы страны и на экспорт. 
Вследствие диверсификации структуры 
топливно-энергетического баланса и раз-
вития нетопливной энергетики возрастет и 
энергетическая безопасность. Для реализа-
ции таких масштабных планов необходимо 
участие энергетических компаний региона в 
процессе внедрения инноваций. Очередной 

шаг на этом пути в конце августа текущего 
года сделало ООО «Газпром энергохолдинг», 
заключившее соглашение о партнерстве в 
области совместной реализации инноваци-
онных проектов с ОАО «ЭМАльянс». В каче-
стве наиболее перспективных направлений 
научно-технического сотрудничества рас-
сматривается развитие технологии котлов-
утилизаторов для парогазовых установок, 
строительство котельных установок с цирку-
лирующим кипящим слоем (ЦКС) и создание 
современного оборудования очистки дымо-
вых газов от оксидов азота, серы, твердых 
частиц, двуокиси углерода. «Мы уверены, что 
инновации являются неотъемлемым услови-
ем динамичного развития и лидерства совре-
менных электроэнергетических компаний. 
Поэтому мы готовы расширять многоплано-
вое сотрудничество с партнерами, которые 
разделяют наш взгляд на инновации», — 
рассказывает Денис Федоров, генеральный 
директор ООО «Газпром энергохолдинг».

«На сегодняшний день одним из перспек-
тивных направлений развития региональной 
энергетики является создание автономных 
источников тепла (в виде горячей воды и 
технологического пара) и электроэнергии 
с использованием когенерационных техно-
логий. Централизованное производство и 
распределение электроэнергии приводит к 
значительной ее стоимости для отдельного 
предприятия-потребителя и к его полной за-
висимости от выделенных лимитов. В связи с 
этим большое значение приобретают совре-
менные проекты реконструкции действую-
щих промышленных и районных котельных 

в мини-ТЭЦ на базе паровых турбин. Данная 
реконструкция позволяет решить проблему 
независимого и дешевого энергоснабжения 
без значительных затрат времени и средств 
на строительство», — рассказывает Василий 
Дыльнов, директор центра конструкторско-
технологических инноваций ОАО «Звезда-
Энергетика».

В 2010 году ОАО «Звезда-Энергетика» 
заключило контракт с «Воркутауголь» на 
проектирование, производство, поставку и 
строительство блочно-модульной газопорш-
невой теплоэлектростанции, работающей на 
шахтном метане. «ТЭС предназначена для 
автономного теплоэлектроснабжения шахты 

”
Северная“. Электрическая и тепловая мощ-

ности станции составят по 16 МВт. Проект 
строительства ЭСН для шахты 

”
Северная“ 

является инновационным для угольной от-
расли страны. Его уникальность в том, что 
газопоршневая станция будет работать на 
метане действующей шахты при относитель-
но невысокой и подверженной значительным 
колебаниям концентрации газа — от 25 до 
70 процентов», — делится внедренными раз-
работками господин Дыльнов.

ОАО «Ленэнерго» разработало «Про-
грамму энергосбережения и энергетической 
эффективности», которая рассчитана на 
2011–2015 годы и предполагает техническое 
перевооружение оборудования, внедрение 
современных технологий «умных сетей», 
применение интеллектуальных систем учета 
энергоресурсов, на базе которых за счет 
оптимизации сети, изменения перетоков ком-
пания сможет оптимизировать свои потери. 

Рынок энергетики в любом случае не из-
бежит нововведений, так как существующее 
положение дел уже не раз приводило к блэк- 
аутам и более мощным энергетическим ка-
тастрофам. Модернизация ТЭК и внедрение 
инновационных разработок требует значи-
тельных инвестиций. Потенциал получения 
прибыли от долгосрочных инвестиций в по-
вышение энергоэффективности российской 
энергетики оценивается западными специа-
листами на уровне $300 млрд. Однако пока 
российские и западные инвесторы неохотно 
идут в этот сектор, так как их, в частности, 
останавливает недоработанная нормативно-
правовая база и отсутствие успешных при-
меров практического применения таких 
технологий. «Вопрос стоимости инноваций 
зависит от размеров объекта и поставлен-
ной задачи. Одно дело — заменить освеще-
ние в небольшой квартире или оснастить ее 
другим энергосберегающим оборудовани-
ем, и совсем другое — внедрить и принять 
в промышленную эксплуатацию какую-либо 
систему на крупном градообразующем пред-
приятии. Что касается перспектив техноло-
гий, то с уверенностью можно сказать, что 
без них не удастся достичь оптимизации 
энергоемкости отечественной экономики. В 
то же время приходится констатировать, что 
сегодня имеет место инерционность мышле-
ния некоторых руководителей предприятий 
и, как следствие, консервативное сопротив-
ление любым нововведениям», — резюмиру-
ет Владимир Резниченко, директор по раз-
витию энергосбытовой компании «Энергия 
Холдинг». n

ЭНЕРГЕТИКА ждЕТ ИННОвАцИй ЭНЕРГЕТИЧЕСКИй КОМПлЕКС 
РОССИИ в цЕлОМ И СЕвЕРО-зАПАдА в ЧАСТНОСТИ НУждАЕТСя в ОБНОвлЕНИИ. АлЕНА филиПОвА
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в ПАРТНЕРСТвЕ С РУКОвОдСТвОМ в КРИзИС ПЕРвОй 
СТАТьЕй РАСхОдОв, КОТОРУю НАЧАлИ УРЕзАТь УПРАвлЕНцы КОМПАНИй, СТАл ПЕРСОНАл. 
в ТО жЕ вРЕМя У вСЕх ОРГАНИзАцИй ПОявИлСя хОРОшИй шАНС ОцЕНИТь вАжНОСТь Эф-
фЕКТИвНОГО фУНКцИОНИРОвАНИя КАК КАждОГО ОТдЕльНОГО СОТРУдНИКА, ТАК И цЕлых 
ПОдРАздЕлЕНИй, А ТАКжЕ цЕННОСТь КАЧЕСТвЕННОГО взАИМОдЕйСТвИя МЕждУ НИМИ. 
УЧАСТНИКИ HR-фОРУМА, ОРГАНИзОвАННОГО Ид «КОММЕРСАНТъ», ОБСУдИлИ ТЕНдЕНцИИ 
СОвРЕМЕННОГО КАдРОвОГО РыНКА. АННА МихЕЕвА

В последнее время приток квалифициро-
ванных иностранных рабочих ресурсов 
превратился в тенденцию, и многие компа-
нии отмечают такие преимущества загра-
ничных соискателей, как наличие опыта и 
высокая работоспособность. «У нас есть 
примеры привлечения специалистов, на-
пример, из Англии. Они обходятся нам де-
шевле, а обладают опытом в разы больше, 
чем их российские коллеги», — говорит 
Елена Кромникова, директор по персоналу 
Императорского фарфорового завода. 

Как отмечает Анна Гаврилова, юрист 
«Бейкер и Макензи», настоящий отток 
«мозгов» наблюдается из Белоруссии, где 
много хороших IT-специалистов и «синих 
воротничков». Но власти этой страны уже 
объявили многочисленные запросы ино-
странных рекрутинговых агентств попыт-
кой работорговли и стали контролировать 
появление вакансий в интернете. «Тенден-
ции таковы, что в данный момент профес-
сионалы с Запада готовы ехать в Россию, а 
из Москвы, в свою очередь, в регионы. В то 
же время во многих компаниях по-прежнему 
существуют проблемы с трудоустройством 
нерезидентов страны», — отмечает Анна 
Гаврилова. 

По словам HR-специалистов компаний, 
никто из них не отдает полностью поиск со-
трудников на аутсорсинг рекрутерам или 
кадровым агентствам. При этом рекрутеры 
все чаще получают от компаний заказы по 
поиску конкретных кандидатов. «Год от года 
количество заказов на подбор конкретных 
кандидатов, а не просто резюме, растет», 
— говорит Людмила Смолина, менеджер 
ключевых клиентов компании Manpower. 

научиться работать с удоволь−
ствием По словам рекрутеров, одной из 
основных проблем при обучении персо-
нала является то, что HR-специалисты не 
являются стратегическим партнером руко-
водства компании. На многих предприятиях 
функции данной службы сводятся к найму 
и кадровому делопроизводству. «Причиной 
этого является распространенное отноше-
ние к HR как к сервисному подразделе-
нию, а не полноценному бизнес-партнеру», 
— говорит Ксения Фокина, руководитель 
направления автоматизации процессов 
управления персоналом компании «Астро-
софт». Использование всех возможностей 
HR-службы в качестве одного из страте-
гических инструментов оказывает прямое 
влияние на результаты работы компании в 
целом. «Однако далеко не на каждом пред-
приятии существует полноценный диалог 
между топ-менеджментом и департаментом 
управления персонала», — говорит госпо-
жа Фокина. 

Поэтому, прежде чем составлять про-
грамму обучения, необходимо провести 
диагностику структуры управления в ор-
ганизации, чтобы понять цепочку взаимо-

действия всех звеньев — отделов в ней. 
«Иногда сначала лучше создать хорошую 
управляющую компанию, а потом уже го-
ворить о системном обучении», — говорит 
Александра Капустина, генеральный ди-
ректор компании Exiclub. 

Среди технологий обучения персонала 
тренеры выделяют такие, как тренинг, на-
ставничество, коучинг и др. Рынок часто не 
может предложить подготовленного спе-
циалиста, и тогда работодатель вынужден 
сам готовить сотрудника, в том числе с 
помощью наставничества, методы которо-
го позволяют новым сотрудникам быстро 
адаптироваться в компании. 

Коучинг — это также форма некоего ин-
дивидуального наставничества и консуль-
тирования с созданием при этом условий 
для всестороннего развития личности со-
трудника, раскрытия его личных качеств. 
«Коучинг — это прежде всего технология, в 
которой прописан каждый шаг, — говорит 
Татьяна Чупрова, тренер Международного 
эриксоновского университета коучинга. — 
Коучер всегда знает, что он делает, с ка-
кой целью и зачем». Иногда руководители 
компаний сами обращаются за коучингом 
для себя, а затем инвестируют в индиви-
дуальный коучинг каждого своего топ-
менеджера, делится Татьяна Чупрова. «У 
нас был такой случай, и, очевидно, что ког-
да подобная инициатива исходит от главы 
компании, она имеет все шансы на успех», 
— говорит госпожа Чупрова. При этом, как 
правило, управленцы узнают об этом мето-
де обучения от своих НR-специалистов. 

«Коучинг — это не панацея, — возража-
ет Александра Капустина. — Все зависит 
от иерархии и управленческой структуры 
в компании. И если и менять стиль управ-
ления, то нужно менять и всю организацию 
рабочего процесса». Далеко не все пра-

вильно понимают эту технологию. Бывает, 
что коучинг применяют в компании, где ему 
еще совсем не место, где скорее необхо-
димо наставничество для развития сотруд-
ников или что-то другое. При этом бывают 
ситуации, когда в компаниях еще не нужны 
ни коучинг, ни тренинг, например, в стар-
тапах или в процессе реструктуризации 
предприятия. 

Представители компаний, в свою оче-
редь, уверены, что для того чтобы техно-
логия коучинга прижилась в компании, она 
должна стать часть корпоративной культу-
ры. «Необходимо, чтобы руководитель под-
держал топ-менеджера, чтобы он сам ис-
пользовали эти технологии, показывая на 
своем примере, что это работает», — счи-
тает Елена Шемелина, менеджер по работе 
с персоналом компании «Мултон». Одно 
дело — проведение коучинг-тренингов на 
развитие личностного потенциала, а дру-
гое — внедрение коучинговой культуры в 
компанию, что является более глобальной 
задачей. По мнению других, коучинг — это 
очень точечная технология, которая должна 
применяться только к конкретным подготов-
ленным людям и которая призвана помочь 
раскрыться человеку, развить уже данные 
ему качества и умения. «Все руководство 
компании не должно работать в стиле коу-
чинга, — говорит участник дискуссии. — 
Безусловно, обучающая и развивающая 
культура, конечно, должна базироваться на 
наставничестве, на тренерстве, но коучинг 
должен оставаться эксклюзивной техноло-
гией». 

Также, по мнению Александры Капусти-
ной, крайне важно обучать сотрудников 
получать удовольствие от работы. «Люди 
устали, уровень лояльности и вовлеченно-
сти в работу постоянно падает, — говорит 
она. — Трудоголизм при этом не просто 

стал не моден, а стал признаком неудов- 
летворенности своей жизнью в целом». По 
словам специалиста, если человек заси-
живается на работе, это не значит, что он 
работает, он решает какие-то свои личные 
проблемы. Поэтому американские ученые 
считают, что человек сначала должен стать 
счастливым, а потом идти работать. «Мы 
можем научить человека новым способам 
мышления, чтобы он получал удовольствие 
от того, что он делает», — говорит госпожа 
Капустина. 

мотивация как способ повыше−
ния лояльности Иногда после прове-
дения грамотной диагностики становится 
понятно, что обучением существующие у 
компании проблемы не решить и что для 
начала надо изменить систему мотивации. 
Так, одним из дополнительных способов 
мотивации сотрудников является добро-
вольное медицинское страхование (ДМС). 
Согласно исследованиям, прямое повыше-
ние заработной платы мотивирует сотруд-
ников на срок не более четырех месяцев, 
в то время как использование полиса ДМС 
дает возможность получать медицинские 
услуги высокого качества на протяжении 
всего периода работы в компании, что слу-
жит постоянным напоминанием сотруднику 
о предоставленном ему бонусе

«Предоставление полиса ДМС являет-
ся проявлением заботы работодателя, что 
воспринимается не только как прямая ма-
териальная выгода — оплата медицинских 
услуг, но и как свидетельство заинтересо-
ванности руководства компании в сохра-
нении и благополучии своего персонала, 
которое несет выраженный личный отте-
нок», — говорит Вера Шевченко, директор 
департамента медицинского страхования 
корпоративных клиентов Северо-Западной 
дирекции РОСНО. 

Обычно программы ДМС отличаются в 
зависимости от того, кому они предостав-
ляются: физическим или юридическим ли-
цам. Программы для физлиц, как правило, 
имеют ряд ограничений по сравнению с 
программами для юрлиц, что связано с вы-
сокой убыточностью по договорам с пер-
выми в результате выраженного интереса 
застрахованных в обслуживании по полису, 
приобретенному за собственные средства, 
а также в связи с тем, что заинтересован-
ность в приобретении полиса ДМС, как 
правило, характерна для людей, имеющих 
проблемы со здоровьем. «Программы для 
юридических лиц более многообразны, 
— отмечает Вера Шевченко. — Работа с 
каждой компанией-клиентом предпола-
гает индивидуальный подход, выявление 
потребностей и возможностей клиента, 
предложение ему наиболее рационального 
плана выполнения стоящих перед ним за-
дач в обеспечении своего персонала меди-
цинскими услугами». n
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страхование

ПОПАлИ в дЕСяТКУ вОзОБНОвлЕНИЕ КРЕдИТОвАНИя СО СТОРОНы 
БАНКОв, РОСТ ПРОдАжИ АвТО, УвЕлИЧЕНИЕ дОхОдОв НАСЕлЕНИя И ИзМЕНЕНИЕ Их ОТНО-
шЕНИя К РИСКАМ вСлЕдСТвИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИх И СТИхИйНых БЕдСТвИй — вСЕ ЭТО СПО-
СОБСТвОвАлО вОзОБНОвлЕНИю РОСТА СТРАхОвОГО БИзНЕСА. вЕРОНиКА МАСлОвА

Рынок Санкт-Петербурга за первое полу-
годие 2011 года вырос на 15,7%, вплотную 
приблизившись к докризисным объемам. 
При этом больше половины премий на нем 
собирают пять крупнейших компаний, а пер-
вая десятка имеет более 70% сборов. Учиты-
вая текущую ситуацию, консолидация рынка 
только продолжится, считают эксперты.

В первом полугодии 2011 года премии 
страховых компаний в Санкт-Петербурге 
достигли, по данным ФССН, 23,056 млрд 
рублей, увеличившись на 15,7% к соответ-
ствующему периоду прошлого года. Это 
немного ниже общероссийского уровня — 
16%. Выплаты петербургских страховщиков 
увеличились на 6,5% до 12,664 млрд рублей 
против 6,7% по стране. При этом уровень 
выплат (соотношение к премиям) уменьшил-
ся до 55% по сравнению с 60% в первом 
полугодии 2010 года, что говорит о незначи-
тельном, но все же снижении убыточности, 
отмечает глава Северо-Западной дирекции 
СК РОСНО, президент Союза страховщиков 
Санкт-Петербурга и Северо-Запада Евгений 
Дубенский.

затяжное падение Для страховщиков 
кризис принял затяжной характер и продлил-
ся дольше, чем для компаний других отрас-
лей. Одним из его важнейших последствий 
стало усиление централизации, уход неболь-
ших и средних игроков и концентрация пре-
мий в руках первых 5–10 крупнейших компа-
ний, рассуждает директор филиала ОСАО 
«Ингосстрах» в Санкт-Петербурге Владимир 
Храбрых. Этот процесс продолжается уже 
не первый год и пока еще далек от заверше-
ния. За первую половину 2011 года в сравне-
нии с аналогичным периодом предыдущего 
года первая десятка страховых компаний 
увеличила общий объем сборов на 34%, и 
на сегодняшний день он составляет 72% от 
всех сборов по Санкт-Петербургу.

Состав участников топ-10 несколько из-
менился с начала года. Его по-прежнему 
возглавляет «РЕСО-Гарантия», за ней сле-
дуют «Росгосстрах», «Согаз» и «Ренессанс-
cтрахование». Из списка лидеров выбыла 
страховая компания «Уралcиб», зато суще-
ственно улучшили свои позиции СК «Альфа- 
Страхование» и страховая группа МСК. «Мы 
видим уход с рынка игроков 

”
третьего эше-

лона“, которые не справились со своими 
обязательствами. А пять крупных компаний 
собирают в нашем регионе уже более поло-
вины премий», — говорит директор филиа-
ла ООО «Росгосстрах» в Санкт-Петербурге 
и Ленобласти Георгий Папаскири. Так, за 
последнее время были отозваны лицен-
зии у петербургских страховых компаний 
«Эко-Сфинкс» и «Петра», а также у ряда 
федеральных компаний с филиалами в 
Санкт-Петербурге, в том числе у ООО «Ин-
ногарант», ОАО «Энергетическая СК», ООО 
«Русский страховой альянс». Кроме того, 
страховая компания «Вирилис» передала 
свой портфель СК «Капитал-полис», входя-
щей в «Эго-холдинг» Александра Кашина.

тяжелые портфели Как говорят экс-
перты, сегодня наиболее сложная ситуация 
наблюдается в компаниях с большой долей 

автострахования. Некоторые страховщики 
завышают долю каско и ОСАГО, стараясь 
заработать на растущем рынке, однако в 
итоге получают плохо диверсифицирован-
ные высокорисковые портфели. Кроме 
того, в автостраховании нередко можно 
встретить примеры демпинга, заключаю-
щиеся в установлении тарифов заведомо 
ниже себестоимости, и такая политика рано 
или поздно приводит компании к убыткам, 
говорит Владимир Храбрых. При этом рост 
затрат на возмещение ущерба клиентам 
продолжается, и убыточность по рискам 
«угон» и «ущерб» находится на критиче-
ском уровне.

Другим сложным сегментом остается 
ДМС. Как отмечает генеральный директор 
СК «Капитал-полис» Алексей Кузнецов, в ка-
ско убыточность в первом полугодии состав-
ляла 75%, а в ДМС — 59%. Важные факторы 
здесь — рост цен в больницах и рост обра-
щаемости за медицинской помощью. Только 
с начала 2011 года цены на медицинские 
услуги выросли на 20%, притом что обще-
российская инфляция, согласно ожиданию 
Минэкономразвития, должна составить все-
го 7% по результатам года, говорит Евгений 
Дубенский.

В целом СЗФО относится к наиболее по-
страдавшим в кризис регионам, и выживать 
местным страховщикам сложнее. Во время 
кризиса наблюдалась тенденция полного 
отказа от страховой защиты или оптимиза-
ция бюджета на страхование со стороны 
клиентов, отмечает президент СЗАО «Мед- 
экспресс» Наталия Шумилова. В работе 
федеральных компаний решения о выборе 
страховщика часто принимаются централи-
зованно, из Москвы, когда в одной компании 
страхуются все региональные подразделе-
ния предприятия, что снижает шансы мест-
ных компаний. К специфике рынка можно 
отнести развитую сервисную составляющую 
и, как следствие, требовательность клиентов 
и более высокий уровень конкуренции.

страхователь возвращается в 
страхование Тем не менее рынок вос-
станавливается и уже приблизился к до-
кризисным показателям. В первую очередь 
росту способствуют продажи новых авто-
мобилей, которые увеличились более чем 
в 1,5 раза, и возвращение к докризисному 
качеству социальных пакетов со стороны 
корпоративных клиентов, считает руково-
дитель Северо-Западного дивизиона СК 
«Ренессанс-страхование» Владимир Тиня-
ков. Возросла и потребительская активность, 
что повлекло за собой увеличение объемов 
кредитования. Сборы по страхованию кре-
дитов идут в гору, и страхование заемщиков 
снова становится драйвером продаж на бли-
жайшие 2–3 года, считает господин Дубен-
ский. Параллельно государство реализует 
ряд федеральных программ, которые также 
стимулируют рост страхования автомобилей 
и недвижимого имущества.

Изменилось и отношение самих страхо-
вателей к рискам. «Пожары в России в 2010 
году и ураганы, которые пронеслись в июле-
августе прошлого года по Ленобласти, по-
вредив или разрушив множество домов, дач 

и машин, привлекли внимание населения к 
проблеме практически полной незащищен-
ности личного имущества от природных не-
взгод и катаклизмов. Поэтому за полугодие 
отмечен существенный рост сборов в этом 
направлении», — отмечает заместитель 
генерального директора ОСАО «РЕСО-
Гарантия» Дмитрий Большаков.

зеленый свет Со стороны юридических 
лиц также наблюдается рост спроса на 
страхование имущества, что объясняется 
возобновлением процессов кредитования 
и улучшением экономической ситуации, 
констатирует заместитель директора петер-
бургского филиала «АльфаСтрахование» 
Виталий Батов. Он также отмечает увеличе-
ние сборов по страхованию ответственности 
в рамках международной системы «Зеленая 
карта». Кроме того, оживился рынок стра-
хования строительно-монтажных рисков и 
гражданской ответственности строителей, 
что во многом обусловлено активизацией 
жилищного и инфраструктурного строитель-
ства в Петербурге и возобновлением инте-
реса со стороны иностранных инвесторов, 
добавляет Евгений Дубенский. А в связи с 
ростом объемов экспорта-импорта более 
динамично стало развиваться и страхование 
грузоперевозок.

В целом, по оценкам экспертов, объем 
сборов страховых компаний в Петербурге 

к концу года достигнет докризисного. «Тен-
денция первого полугодия получит свое 
развитие, мы надеемся на умеренный рост 
регионального рынка. Однако есть вероят-
ность, что начнется торможение под влия-
нием глобальной неопределенности, захва-
тившей финансовый сектор экономики», 
— говорит Георгий Папаскири. «Судя по 
текущему состоянию на фондовых рынках 
Европы, Америки и России, а также по про-
блемам, связанным с долговыми обязатель-
ствами там, ситуация еще далека от стабиль-
ной», — беспокоится и Алексей Кузнецов. А 
необходимость увеличения минимального 
размера уставного капитала до 120 млн руб- 
лей с 1 января 2012 года может стать до-
полнительной проблемой для некоторых 
страховщиков, считает он. Так что процессы 
консолидации будут только продолжаться. 
«Средние и небольшие компании, которые 
по каким-либо причинам не смогут объеди-
ниться с более крупными игроками, скорее 
всего, уйдут в посредники, а, возможно, най-
дут себе какую-либо узкоспециализирован-
ную нишу. Хотя, на наш взгляд, разработка и 
продажа страховых продуктов немассового 
спроса, требующих сугубо индивидуальных 
нетиповых действий, — это тот сектор, где 
трудозатраты велики, а эффект теряется в 
общем объеме бизнеса», — говорит дирек-
тор петербургского филиала ОАО «Страхо-
вая группа МСК» Сергей Лукашин. n
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